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I. MUNICIPALIDAD DE SAN BERNARDO  
     SECRETARIA MUNICIPAL 

 
 CONCEJO MUNICIPAL 
 SESION EXTRAORDINARIA Nº 62 
 20 DE MARZO DEL 2007 
 
 En San Bernardo, a 20 de enero del año dos mil siete, siendo las 19:20 horas, se dio inicio a 
la Sesión Extraordinaria Nº 62, presidida por la Sra. Alcaldesa doña Orfelina Bustos Carmona, y 
que contó con la asistencia de los siguientes Concejales: 
 
SRA. NORA CUEVAS CONTRERAS 
SRA. ANGELICA PINO SAN MARTIN 
SRA. SONIA GONZALEZ ROMO 
SR.  LEONARDO SOTO FERRADA 
SR.  JUAN ZUÑIGA PACHECO 
SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN 
SR.  GERMAN VENEGAS RODRIGUEZ 
SR.  FRANCISCO PEREIRA RIQUELME 
 
 Actuó como Ministro de Fe el Secretario Municipal (S), Sr. Pedro Uribe Muñoz. 
 
TABLA:  
 
1.- AUDIENCIA PÚBLICA 
 
TEMA : PLAN TRANSANTIAGO EN SAN BERNARDO. 
 
EXPONEN: 1) COORDINADORA POR LOS DERECHOS CIUDADANOS SECTOR 

NORORIENTE, SECTORES EL OLIVO A Y B, VILLA POLARIS, LA 
PORTADA, CONFRATERNIDAD, LA ESTRELLA. 

 
  2) COORDINADORA POR LOS DERECHOS CIUDADANOS SECTOR 

NORORIENTE, VILLA AMAZONAS, SECTOR LOS MORROS, SAN 
FRANCISCO, LO BLANCO Y SANTA TERESA. 

 
  3) COORDINADORA VECINAL POR LOS DERECHOS CIUDADANOS. 
   SRA. ELIANA VALDES GAJARDO. 
 
  4) COORDINADORA DE JUNTAS DE VECINOS CENTRO SUR. 
   SR. JAVIER FUENTES. 
 
  5) VILLA SANTA MARTA, SECTORES LOS COPIHUES, MUJERES DE 

CHILE, CONFRATERNIDAD, LA PORTADA. 
   SRA. CRISTINA VALLADARES. 
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  6) PUERTO GROSSE, PUERTO WILLIAMS, SAN ESTEBAN, VILLA 

CENTRAL, DUCAUD, CONDELL, SAN JOSE Y COLON. 
   SRA. MIREYA DELGADO. 
 
 
SRA. ALCALDESA  En nombre de Dios y la Patria, se abre la sesión. 
 
1.- AUDIENCIA PÚBLICA . 
 
TEMA : PLAN TRANSANTIAGO EN SAN BERNARDO.  
 
SRA. ALCALDESA  Tenemos oficialmente 6 expositores, y recién en estos momentos me han 
pedido que demos derecho a hablar a dos expositores más, Herradura de Lepanto y Rinconada de 
Nos. yo le quiero pedir al H. Concejo que me autorice para incluir estas dos personas en tabla. 
 
Vamos a usar la siguiente metodología, va a pasar primero a exponer 5 minutos, como máximo 10 
minutos, cada persona, el primero es la Coordinadora por los Derechos Ciudadanos Sector 
Nororiente, esos serían los primeros que pasen aquí adelante, tomen asiento, expongan su tema.  
Así vamos a ir nosotros citando grupo por grupo así como se fueron inscribiendo, esa sería la 
metodología. 
 
Vamos a escuchar a las 8 personas, representantes de la comunidad que necesitan hablar, luego yo 
le voy a dar la palabra al Sr. Director de Tránsito para que nos informe lo que hemos hecho hasta el 
momento, y tercera cosa, tercer punto, los Sres. Concejales puedan hacer todas las observaciones, 
pedir la palabra, como siempre se ha hecho. 
 
Yo le quiero decir a los honorables vecinos y a este Concejo, que habíamos invitado a personeros 
del Ministerio de Transportes, habíamos invitado concretamente al SEREMI, él había dicho que 
venía, que iba a estar presente con nosotros, pero lo llamó una autoridad superior, pero que vienen 
en camino los representantes del Ministerio, si ellos llegaren, y que ojalá así sea, les vamos a pedir 
que nos presenten la visión de última hora que ha venido sufriendo el Transantiago, dado que, como 
ustedes bien lo saben, hay gente que encuentra que el Transantiago es una necesidad, y por otro 
lado hay mucha gente, mucha gente, y de ésto nosotros estamos absolutamente consientes, que 
dicen que el Transantiago no ha mejorado sus condiciones de vida, que hay mucha gente que tiene 
que caminar demasiado, con los riesgos que ésto significa, y por consiguiente, desde que se 
implementó el Transantiago y desde que yo reasumí mis funciones después de mis vacaciones, nos 
hemos preocupado preferentemente de hacer todas las conversaciones y los ajustes y las visitas a los 
lugares de los troncales, de los cabezales, de como funcionan los alimentadores, para poder 
entonces elevar nuestra voz a las autoridades del Ministerio de Transportes. Así lo hemos hecho. 
 
Quiero que ustedes concuerden conmigo y con este Concejo, que no nos hemos quedado impasivos, 
hemos estado trabajando todos estos días, y por supuesto que yo, más de una vez me he levantado 
muy temprano y he visitado los lugares más conflictivos de nuestra Comuna, y me he podido 
percatar en carne propia y he ido conversando con la gente cuales son los verdaderos obstáculos y 
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problemas que tienen los usuarios del Transantiago. 
 
Entonces, entendiendo bien esta situación, yo les quiero pedir a mis honorables vecinos que tengan 
tolerancia, que tengan paciencia, no importa cuanto rato estemos, pero dejen que nosotros 
expresemos nuestro parecer, yo solamente les quiero pedir respeto, cuando les digo que tengan 
paciencia les estoy pidiendo respeto, no quiero que se pongan a silbar porque no corresponde, ésta 
es una sala donde nos tenemos que escucharlos a ustedes con el mayor respeto posible, donde nos 
tenemos que todos respetar, porque sólo así podemos sacar las conclusiones que tanto necesitamos. 
  
 
Esta audiencia pública se pospuso no menos de una semana, para tener nosotros elementos para 
darles a ustedes, para permitir que el Transantiago corrija sus errores y para poderlos escuchar a 
ustedes de la mejor manera. 
 
Ahora, yo siento que falta allí a lo menos una silla.  La idea es que se hubiesen puesto 6 lugares, 
para 6 personas, pero como no caben, como se usó la mesa para colocar el plano del Transantiago, 
entonces ocupó el espacio.  A raíz de eso yo estoy proponiendo la metodología que las dos personas 
que van a exponer el tema Nº1 que pasen a tomar asiento, una vez que expongan se retiran, 
exponen los que vienen.  Pero sin embargo no me parece bien que estén estos señores de pie, por 
consiguiente me gustaría pedir que traigan sillas adicionales.  
Bien, ahora que estamos todos bien instalados, voy a reiterar la mitología, vamos a escuchar 
primero a los expositores, en el orden en que están inscritos, después vamos a escuchar al Director 
de Tránsito, todos los trabajos que ha hecho. 
 
Voy a reiterar que ésta es una conversación entre adultos, que tiene que haber un respeto mutuo, 
nosotros acá tenemos la mejor voluntad de escucharlos a ustedes, es nuestra obligación, y es nuestra 
obligación también buscar las mejores soluciones, pero tenemos que entendernos en el respeto, 
porque si no tenemos respeto yo tengo que levantar el Concejo. 
 
Vamos a comenzar, entonces, con el primer expositor, que es don Manuel Vergara Arroyo, su tema 
es Coordinadora por los Derechos Ciudadanos Sector Nororiente, sectores El Olivo A y B, Villa 
Polaris, La Portada, Confraternidad, La Estrella.  Don Manuel Vergara, tiene un 5 minutos mínimo, 
10 minutos máximo, para que exponga su tema, tenga la bondad. 
 
SR. MANUEL VERGARA  Sra. Alcaldesa, Sres. Concejales, y todo el cuerpo que dirige esta 
populosa Comuna.  Nos encontramos acá por un problema puntual, que es el Transantiago, mal 
llamado Transantiago, porque nosotros estamos atendidos por máquinas viejas, máquinas que no 
corresponden a lo que nos ofrecieron, y por lo tanto yo creo que se merece que reclamemos como 
debemos reclamar los sanbernardinos. 
 
Yo, intempestivamente estoy acá, yo fui nombrado para que fuera candidato de la población La 
Portada, por la realidad de la población Lo Portada, y por el hecho de que yo me presenté ahí fui 
invitado a otras reuniones, y donde tomé parte en ésto, y hoy día me encuentro a la cabeza de ésto, 
que acá tengo 12.000 firmas del sector mío, y los que nombró la Sra. Alcaldesa, entonces dice, la 
Coordinadora Vecinal por los Derechos Ciudadanos del Sector Nororiente de la Comuna de San 
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Bernardo, compuesto por las villas y poblaciones, Olivo A, Olivo B, Villa Polaris, La Portada, 
Santa Marta, Confraternidad, Los Copihues, Mujeres de Chile y Villa La Estrella, nos dirigimos a 
usted por el gran problema que hoy nos convoca, que es la implementación del nuevo sistema de 
Transantiago. 
 
Ya más de un mes de la puesta en marcha de este nuevo sistema de transporte, debemos señalar los 
desastres que ha ocasionado en estos momentos, jefes de familia y estudiantes deben levantarse 
cerca de las 4 de la mañana para poder llegar a sus lugares de trabajo, y llegar a sus casas alrededor 
de las 11 de la noche, debiendo caminar más de 14 cuadras para acceder a la movilización, ya que 
los únicos lugares donde circulan troncales son Avda. Los Morros, o en su defecto Gran Avenida, 
generando un problema mayor a nuestros vecinos, porque a esas horas son expuestos a continuos 
asaltos, por falta de vigilancia policial real. 
 
A qué me refiero yo cuando hablo de vigilancia policial real, yo vivo en una comuna en donde está 
plagado de drogas, vigilancia real porque los Carabineros en mi población, donde yo vivo, yo veo 
Carabineros hasta las 7 de la tarde, arriba de las patrulleras, después de las 7 de la tarde no están los 
Carabineros.  Yo he llegado a la Comisaría, y mire, se aumentó la planta, pero la planta que 
aumentó está dentro de los cuarteles, no está en la población, donde realmente están las papas 
quemando, a eso me refiero con al vigilancia real, que la vigilancia real sea en la vía pública, donde 
protejan a nuestras mujeres, protejan a nuestros estudiantes, a nuestra población infantil, porque 
desgraciadamente hoy día estamos en desventaja total.  Nosotros como dirigentes, que yo me 
levanté como dirigente de ese sector, me metí aquí porque yo quiero que hagamos una 
manifestación pacífica ante las autoridades, no salir a quemar neumáticos, a hacer tira señaléticas, 
no queremos nada de eso, queremos solución, pero solución pacífica, y que nos entendamos, somos 
seres humanos y por lo tanto yo pido que nos respeten como nosotros respetamos a las autoridades. 
 
Dice, consideramos una falta de respeto a nuestros pobladores y a los trabajadores, estudiantes, 
sentimos que estamos excluidos de este megaproyecto llamado Transantiago, en estos momentos 
sólo contamos con 2 buses de acercamiento, que son los recorrido G-03 y G-08, los cuales se 
trasladan hacia el centro de San Bernardo, nos parece poco funcional, por lo que solicitamos buses 
que nos acerquen hacia las avenidas principales, como por ejemplo Avda. Los Morros y Gran 
Avenida, que desplazarnos hacia el centro de nuestra comuna nos resta tiempo para llegar a 
nuestros lugares de destino. 
 
Además estos alimentadores no están aptos para discapacitados y tercera edad. Como yo lo dije 
antes, que solamente estamos atendidos por máquinas viejas, que fueron repintadas, y nos 
engañaron porque cuando a nosotros nos presentaron este proyecto no nos presentaron, nos 
impusieron este proyecto, nos mostraron máquinas de última generación, hicieron frente a La 
Moneda un desfile, como subían las sillas de ruedas, pero yo hoy día en mi población tengo 42 
personas que caminan en silla de ruedas y hoy día para ir a la Teletón una vecina tuvo que salir 
hasta la Gran Avenida, esperar a que se conmoviera una máquina, parara y darle espacio para poder 
llevar a su niña a la Teletón. Hay 3 vecinos que perdieron la hora por no llegar a su destino donde 
tenían que llegar. 
 
Yo digo, ¿y el día que llueva?, el día que se transforme en temporal la Gran Avenida, el día que se 
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cierra el paso nivel, donde toda la basura que se junta en la calle va a parar por Santa Marta, 
Bartolomé Díaz, la calle que tenemos el persa, Calderón de la Barca, todas esas calles son ríos, 
entonces toda la mugre que se junta en las cunetas va a ir a parar allá, y por eso es que todos los 
años tenemos el problema de que el paso nivel se cierra, entonces, ¿dónde quedamos nosotros los 
trabajadores?, los que realmente producimos en este país, los que producimos, los que le damos 
auge a este país, porque en este país los políticos se aprovechan de cualquier cosa, pero ellos están 
bien atendidos con auto que les entrega el fisco, somos nosotros el fisco, les estamos entregando 
autos de última generación, como los sinvergüenzuras de los señores de... el auto que vale como 14, 
$15.000.000.-, que les van a entregar ahora, que lo tienen que elegir, ayer lo vieron muchos por 
televisión, donde ellos tienen que elegir esos vehículos, ojalá nosotros tuviéramos que elegir una 
micro para poder caminar, pero nos impusieron unos cacharros que no sirven para nada. 
 
No están aptos para discapacitados y tercera edad, dice.  En este momento el Metro, en el paradero 
28 de Gran Avenida, colapsa ante de la demanda de los habitantes de las comunas de El Bosque, La 
Pintana, La Cisterna y varias comunas más, por la poca cantidad de alimentadores en 
funcionamiento.  Es un hecho real, y el costo quién lo paga, ¿lo pagan los políticos?, lo pagamos los 
trabajadores, señor, los trabajadores que hoy día le están restando más horas de descanso, hoy día 
usted le pregunta a cualquier persona del Metro, están indignados con ésto, están indignados, yo 
creo que ya es bueno que nos tomen en cuenta y nos consideren como seres humanos. 
 
¿El costo quién lo paga?, obviamente nosotros los trabajadores, los estudiantes, nuestros vecinos, 
nuestras mujeres.  Nuestro sector se caracterizaba por un eficiente servicio de movilización 
colectiva, por la Avda. Sancho de la Hoz, Calderón de la Barca y Santa Marta, circulaban los 
recorridos 658 con dirección a la Estación Central, Expreso 24 Santiago Centro, y 611 el lugar de 
destino Lo Curro, actualmente estas calles están desiertas, y eso se lo digo a usted, señora autoridad, 
esas calles están desiertas, calles que fueron creadas para la movilización, están mandando 
movilización, la G-3 por la calle Pedro de Mendoza, donde los árboles los hicieron todos tira, 
porque no caben dos máquinas en esa calle, donde se moviliza sin pasajeros las micros que pasan 
por ahí, porque andan por donde no anda nadie, usted la toma en el 25, no hay para el 25, no hay. 
 
Entonces yo creo que es hora que las autoridades se pongan las pilas, se pongan las pilas, porque 
San Bernardo es muy pacífico, pero detrás de ésto viene una revuelta social, y son ustedes los 
responsables que tienen que parar ésto, porque yo que estoy a la cabeza de ésto, de mi sector, yo 
tuve una reunión donde el domingo donde me nombraron a mí para que fuera candidato, y la gente 
quería al tiro que fuéramos a Santa Marta, arriba, a Las Confraternidades, a hacer tira buses, a hacer 
desmanes que nosotros como responsables podemos hacer lo mínimo, ¿pero detrás de nosotros 
quién está?, la juventud, quién está, la droga, los drogadictos que están arriba, ahí no vamos a ser 
responsables nosotros. Entonces por eso, pónganse las pilas, señora autoridad, por favor. 
 
Dice, se caracterizaba por un eficiente servicio de locomoción colectiva por la Avda. Sancho de la 
Hoz, Calderón de la Barca y Santa Marta, circulaban los recorridos 658 con dirección a la Estación 
Central, expreso 24 que se dirigía a Santiago Centro, 611 lugar Lo Curro.  Actualmente estas calles 
están desiertas. debemos recordar que más de el 60% de los vecinos que viven en nuestra Comuna 
trabajan en Santiago, no olvidemos que nuestra Comuna es una comuna dormitorio, dormitorios 
señores, donde yo uso San Bernardo sólo para venir a dormir, no para trabajar, porque San 
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Bernardo no tiene trabajo para los sanbernardinos, no tiene trabajo, sin contar con trabajos dignos ni 
para los propios habitantes de la Comuna, porque nos han traído muchas poblaciones desde 
Santiago, de otras partes de la Comuna han traído gente aquí, pero nunca nos han arreglado la 
infraestructura, no tenemos veredas, no tenemos calles, no hay calles bien iluminadas, no hay 
policía en la calle, entonces qué esperan, qué esperan, yo invitaría a la Sra. Alcaldesa que un 
viernes, o alguna autoridad, estuviera en la posta del Hospital El Pino, es como si usted estuviera 
viviendo una película de terror, porque un herido con bala, acuchillado, tiene que esperar 4 horas 
botado ahí, que se desangre. 
 
Y ahora, qué sucederá cuando empiece el invierno, usted sabe, Sra, Alcaldesa, que en nuestras 
villas y poblaciones del sector los inviernos son crudos, y se caracteriza por ser verdaderos río, 
cómo lo harán los vecinos si tienen que caminar cuadras y cuadras para tomar este fantástico 
Transantiago, además de calles en mal estado, sin veredas, sin paraderos y calles mal iluminadas, a 
dónde me refiero yo a las calles iluminadas, muchos me dirán acá, pero si hay ampolletas nuevas, 
focos nuevos que colocó la otra administración.  Tenemos focos grandes, del colegio Santa Teresa 
de Los Morros, que fue inaugurado y quedó muy lindo, pero la gente que atraviese desde La 
Portada a ese colegio, tiene que pasar por dos cuadras que son cerradas con planchas de zinc, está 
lleno de esas dos vía, y hay una calle que está ahí, donde realmente es de cuartelero, porque no hay 
veredas, ninguno de los costados, los vehículos pasan, tiran todos los pasajeros, a los transeúntes 
que van por la calle, a los que se atreven a pasar por esa calle, porque es la única calle que 
comunica con el colegio. 
 
Sra. Alcaldesa, yo le hago un llamado a usted, usted me conoce a mí, usted sabe quien soy yo, yo se 
lo pido en el nombre de Dios, preocúpense las autoridades, preocúpense, pónganse las pilas, y si 
usted quiere que yo le muestre eso, vaya a mi casa, usted sabe donde yo vivo, y vamos a salir a 
terreno a mostrarle cuales son los problemas. 
 
SRA. ALCALDESA  Don Manuel, ya se va acabando el tiempo, y yo le quiero pedir que usted nos 
pueda entregar el documento que usted tiene, porque tiene muchos detalles y muy importantes.  Le 
quiero decir que yo creo que todo este Concejo y todo San  Bernardo, está de acuerdo con lo que 
usted señala, yo he comprobado lo que usted dice, o sea, lo que usted está diciendo no es nada 
nuevo para ninguno de nosotros, además yo he estado en el Hospital El Pino y sé lo que pasa allí, y 
he andado por las noches en todo San Bernardo y he andado de madrugada, de tal manera que lo 
que usted nos dice es muy cierto, y es una carencia severa que tiene nuestra Comuna. 
 
Así es que yo le rogaría que nos entregara usted ese resumen, si no puede ahora que lo haga 
mañana, por favor, porque ese documento nosotros lo vamos a elevar al Ministerio de Transportes, 
porque muchas veces cuando nosotros expresamos la voz de ustedes a veces no nos creen, piensan 
también que nosotros inventamos, de tal manera que como ésto es de primera fuente, yo le ruego, le 
pido ese documento que usted tiene en sus manos. 
 
SR. MANUEL VERGARA  Yo les hago notar a las autoridades presentes aquí, que todos los 
documentos que están aquí, fueron recogidos solamente en 24 horas.  Había mucha gente que 
nosotros no invitamos porque sabemos que esa gente no quiere una cosa que sea a la buena, quieren 
llegar a otras partes, quieren destruir, quieren peñasquear, quieren quemar neumáticos, y esas 
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personas, como dirigente, yo los hice responsable y no los invité hoy día. 
 
Me limito, porque usted dice que mi tiempo se termina, y voy a terminar al tiro.  Ahora, cuál es la 
conclusión que hemos sacado de todo ésto, lo que ha sucedido, aquí hay varios dirigentes que se 
metieron conmigo, conversamos ésto y nos dimos cuenta que ésto es un vulgar engaño.  Creemos 
que este nuevo sistema de transporte nunca pensó en defender y mejorar la calidad de vida de las 
personas, sino que cuidar los intereses de los accionistas y de los empresarios de esta nueva 
empresa y monopolio mal llamada Transantiago. 
 
Dice, por favor, trátennos como seres humanos, porque los chilenos no somos ratones de 
laboratorio para que ellos hagan inventos, como el invento de hoy día, inauguraron un Metro donde 
partía un bus cada 30 minutos en la estación del Metro, eso es como reírse de la gente, el Ministro 
Espejo habló mañana hay un bus cada dos minutos saliendo, yo creo que es una vulgar mentira, en 
el 24 hoy día salieron cada 30 minutos los buses, y si usted no cree, pídale a Chilevisión la noticia, 
porque estaba ahí, conversó con las personas, porque no hay letreros, no hay nada que explique 
nada, por eso la gente está desinformada. 
 
Dice, nuestra Coordinadora exige que tanto la Municipalidad con el Ministerio de Transportes nos 
devuelva nuestros recorridos históricos, que son la micro 611, la 658, nuestro expreso 24, además 
de generar troncales necesarios que pasen por la calle Sancho de la Hoz y Calderón de la Barca, 
además de más buses de acercamiento acondicionados para minusválidos, tercera edad, y que estos 
recorridos circulen por toda Gran avenida en dirección al paradero 25, y que nos lleven a las 
distintas comunas de la Región Metropolitana, al centro. 
 
Queremos destacar la participación activa que ha tenido el Sr. Sergio Villavicencio, quien nos ha 
acompañado y apoyado en la formación de esta coordinadora, además ha asistido a terreno, estando 
presente en dos reuniones, y juntamos 12.000 firmas, quiero decir que hay descontento, porque 
nadie fue obligado a firmar, tenía un encabezamiento donde dice muy claro por qué firmaron. 
 
Así es que, Sra. Alcaldesa, si usted quiere yo el entrego este documento a usted. 
 
SRA. ALCALDESA  Sí, por favor, si usted fuera tan amable.  Le agradezco, se cumplieron sus 10 
minutos. Redondee por favor. 
 
SR. MANUEL VERGARA  Una cosita chica, voy a redondear. Le doy mis saludos al Sr. Director 
de Tránsito de San Bernardo, él se acordará que yo conversé con él por teléfono, por ahí por el 
jueves parece que conversé con usted por el problema que teníamos nosotros que la G-8 no dobla 
donde tiene que doblar según el plano, problema que había un letrero que decía se prohíbe virar, yo 
estuve el lunes en la mañana en la oficina de él, me atendió la secretaria, el martes como al medio 
día, más menos, fueron de la Municipalidad y retiraron ese letrero, en la tarde yo venía caminando 
por esa esquina, las máquinas G-08, a pesar de que muchos choferes se fueron por arriba, pero yo 
me acerqué al paradero 29, conversé y les di a conocer, porque si no, nosotros, en masa, íbamos a 
presentar un alegato contra ellos, porque no están cumpliendo el recorrido que está en el plano.  
 
Y agradeciendo a todas las autoridades que me han escuchado, mis pobladores que están todos 
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calladitos escuchando, porque aquí están ansiosos de escuchar y que se solucionen los problemas, 
por favor, en el nombre de Dios se lo pido que ésto penetre, con inteligencia, en la cabeza de cada 
uno de ustedes. Amén Señor. 
 
SRA. ALCALDESA  Gracias don Manuel.   Vamos a ofrecer la palabra a la Coordinadora por los 
Derechos Ciudadanos Sector Nororiente Villa Amazonas, sector Los Morros, San Francisco, Lo 
Blanco y Santa Teresa, a la Sra. Viviana San Martín.  Tiene la palabra, Sra. Viviana. 
 
SRA. VIVIANA SAN MARTIN   Muy buenas tardes, Sra. Orfelina Bustos, Alcaldesa de la I. 
Municipalidad de San Bernardo y H. Concejo y autoridades presentes, y en especial al Concejal Sr. 
Sergio Villavicencio, quien nos ha asesorada en la creación de esta Coordinadora de los Derechos 
Ciudadanos, y además ha estado presente en terreno en la asamblea con nuestros vecinos del sector. 
 
Ya a un mes de funcionamiento de este nuevo sistema de transporte llamado Transantiago, 
acudimos a ustedes para manifestarles nuestras consecuencias que a nosotros como usuarios nos ha 
traído.  Los adultos mayores de nuestro sector no entienden el funcionamiento de este sistema de 
transporte, además estos buses no se encuentran acondicionados para el traslado de estos mismos y 
para los discapacitados, y no cumplen su función principal que es, según creemos, pasar por 
nuestros lugares como los hospitales, consultorios, colegios, etc.. 
 
También desconocemos el horario de inicio y el término de estos de estos alimentadores. Nuestros 
vecinos deben caminar gran cantidad de cuadras hacia el sector Avda. San Francisco y Avda. Los 
Morros para poder acceder a la movilización, ya que los buses de acercamiento que pasan por 
nuestras villas vienen ya completamente llenos. 
 
No existe la señalética adecuada, principalmente paraderos, en donde indique cual alimentador o 
troncal es el que le viene a cada sector, y se viene el invierno que pronto comenzará, esta situación 
se volverá realmente caótica. 
 
A raíz de la deficiencia que ha mostrado este sistema de transporte, muchos de nuestros vecinos han 
decidido movilizarse en bicicleta.  En nuestras villas ya tenemos un caso de nuestro vecino, el cual 
fue atropellado por un bus troncal, dicho operador no frenó a tiempo, lanzándolo a un par de metros 
más adelante, afortunadamente este hecho no trajo mayores consecuencias, pero lamentamos, igual, 
estos momentos. 
 
También es importante señalar que los operadores de los buses de acercamiento que pasan por 
nuestro sector no están llevando a nuestros hijos a los colegios, se supone que en este nuevo sistema 
de transporte están contemplados, quedarían en el paso de éstos. Estos hechos siguen sucediendo, 
¿no se supone que los operadores de estos buses ahora tienen sueldo?.  Cabe mencionar que al 
momento de llegar al paradero 25 de Gran Avenida la estación del Metro se encuentra totalmente 
colapsada con la gran afluencia de público, ¿qué sucederá en la época de invierno cuando nuestras 
calles se inunden a raíz de la lluvias?. 
 
En la época en que aun no se implementaba el sistema de transporte de Santiago, por nuestras calles 
circulaban los siguientes recorridos, la 186 por Avda. Lo Blanco, la 75 por Avda. Los Morros y la 
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386 por Avda. Lo Blanco, y la 104 también por Avda. Lo Blanco, o sea una totalidad como de 5 a 6 
micros.  Hoy día contamos solamente con una línea local. 
 
Por consiguiente, y dado el problema que está causando día a día a nuestros vecinos, es que 
solicitamos a ustedes que nos coloquen troncales que nos lleven al centro de Santiago, no importa 
que nos dejen a 3 cuadres de la Alameda, pero sí lo que estamos solicitando en esta audiencia es 
troncales que salgan desde el sector hacia la Alameda, porque la gente está haciendo 3 
combinaciones, no queremos que nos retiren los buses de acercamiento, ya que en estos momentos 
han funcionado bien, solamente queremos que nos aumenten la dotación. 
 
Finalmente solicitamos a las autoridades correspondientes que vean en terreno las dificultades que 
día a día tenemos. 
 
Nosotros, como usuarios del Transantiago, además exigimos ser partícipes activos de 
modificaciones que debe tener este nuevo sistema de transporte.  Agradecemos a las autoridades el 
habernos escuchado y confiamos en las promesas que ustedes nos hicieron, de mejorar la calidad de 
vida para nuestros sanbernadinos, y esperamos en ustedes el que todo ésto no quede solamente en 
palabras, sino en hechos concretos.  Eso es mi propuesta. 
 
SRA. ALCALDESA  Gracias, Sra. Viviana. 
 
SRA. VIVIANA SAN MARTIN  Quiero resaltar que todo acá ha sido un trabajo de dirigentes 
sociales en conjunto con los delegados del sector, y acá cuando nosotros nombramos el sector El 
Manzano, está compuesto de Los Morros, Lo Blanco, Santa Teresa, para que les quede más o 
menos claro de que sector estamos hablando, y Santa Ana. 
 
SRA. ALCALDESA  Correcto.  Yo quiero expresar a los vecinos que nosotros no tenemos 
ninguna responsabilidad con la implementación del Transantiago, ojo con eso, porque de acuerdo a 
lo que yo estoy escuchando ustedes piensan que nosotros somos los culpables, eso que quede bien 
claro, lo que nosotros hemos hecho es cuando por el 2002, fíjense bien, nos pidieron a nosotros un 
avance de lo que podría ser el Transantiago, nosotros mandamos las mallas de los recorridos de 
acuerdo a lo que había en ese momento, entonces a nosotros nunca se nos consideró, como pide 
Viviana, participar ustedes en la nuevas mallas, los nuevos recorridos, al Municipio nunca se le 
considero para hacer los recorridos, de tal manera que nosotros, ustedes y nosotros, estamos frente a 
hechos consumados. 
 
Entonces, frente a hechos consumados nosotros estamos actuando, y por eso que los estamos 
escuchando a ustedes para reafirmar una vez más la voz nuestra, en el sentido que este Transantiago 
está lleno de imperfecciones y de situaciones que es necesario corregir ahora. 
 
Nosotros nos hemos reunido con la Intendenta, y le hemos dicho, Intendenta, nosotros no podemos 
esperar, si bien es cierto San Bernardo ha sido tremendamente respetuoso y pasivo, pero cuando 
llegue el invierno nosotros nos vamos a ahogar, porque no hay refugios, porque los refugios que 
tenemos son insuficientes, porque San Bernardo se inunda, porque no tenemos una política de 
sumideros de agua, etc., etc.. Además estamos enfrentando la delincuencia y las drogas, o sea, 
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nosotros hemos hecho ver y hemos elevado nuestra voz a las autoridades superiores. 
 
Entonces les digo ésto para que ustedes no nos crucifiquen a nosotros, a este Concejo, ni menos a 
esta Alcaldesa, porque no tenemos responsabilidad alguna, sí que ahora asumimos el trabajo, el 
trabajo de corregir hasta donde sea posible corregir los errores, y si no fuera posible, ustedes quedan 
en libertad absoluta para que protesten, para crear todo lo que ustedes estimen conveniente hacer y 
tendrán que pedir cuentas al Ministerio de Transportes, no a las municipalidades, porque todos los 
alcaldes, que también nos hemos reunido, hemos señalado a las autoridades superiores lo mismo 
que yo les estoy diciendo ahora y lo mismo que hemos conversado con los Concejales, ni los 
Concejales, ni esta Alcaldesa, ni la Dirección de Tránsito, ha tenido ingerencia alguna, salvo 
corregir los pequeños errores, como muy bien decía don Manuel, del viraje, de estas cosas, eso lo 
hemos corregido, porque está en nuestras manos, es de nuestra competencia. 
 
Dicho ésto, yo le agradezco a la Sra. Viviana su intervención, también le pido su documento, que lo 
deje. 
 
Pasamos al punto N°3, la Sra. Eliana Valdes Gajardo, no sé a que lugar representa ella, pero 
también está inscrita para expresar su opinión. 
 
SRA. DEL PUBLICO  Sra. Alcaldesa, formen ustedes una coordinadora de alcaldes 
también. 
 
SRA. ALCALDESA  Nosotros tenemos, por supuesto, no una coordinadora, tenemos una 
Asociación Chilena de Municipios, estamos reclamando, hemos reclamado mucho, ha reclamado el 
presidente de la comisión de transportes, están reclamando los alcaldes de los distintos partidos 
políticos, o sea, nosotros no nos hemos quedado callados.  Sra. Eliana, tiene la palabra. 
 
SRA. ELIANA VALDES  Sra. Alcaldesa, Sres. Concejales, autoridades presentes, vecinos, 
amigos, y en especial al Concejal Sr. Sergio Villavicencio Pasten, que nos ha prestado su irrestricto 
apoyo y nos ha ayudado a organizarnos, debemos destacar que él como autoridad comunal ha 
estado presente desde un principio, en todas nuestras reuniones, ayudándonos en este tema que hoy 
nos convoca, que es el Transantiago. 
 
La Coordinadora Vecinal por los Derechos Ciudadanos, compuesta por vecinos de las villa 4 de 
Junio, Eisenhower, Villa Panamericana, Villa Pucará, Santa Rosa de Lima, Nocedal, Los Jardines, 
Yerbas Buenas, Villa Chena, La Vara, El Refugio, Unión Americana, Lo Blanco, Los Pinos, Alto 
Los Pinos, Villa Las Américas y Tejas de Chena Norte, entre otras, se dirige a ustedes por el gran 
problema que nos aqueja en este momento, que como ya es de su conocimiento, es la deficiente 
implementación del Transantiago.  Somos representantes de innumerables vecinos de San 
Bernardo, convocados por un mismo fin, exigir a nuestras autoridades comunales que escuchen 
nuestras peticiones de realizar modificaciones en los recorridos troncales, buses de acercamiento y 
nuevos recorridos de Transantiago por el interior de nuestras poblaciones. 
 
Si bien sabemos que el año 2006 fue de controversia en cuanto a la implementación del 
Transantiago, y que no estuvo listo en el mes de octubre del año recién pasado, convenimos en que 
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tampoco está preparado para la puesta en marcha el 10 de febrero de este año, y desdeñando a los 
usuarios, que somos los realmente afectados, partió sin siquiera tener listos paraderos y refugios. 
 
La comunidad está interesada en este tema, ya que somos nosotros mismos los que supuestamente 
nos vemos beneficiados con este plan, pero también somos quienes lo financiamos.  Sabemos que 
durante los gobiernos de la concertación se concibió implementar esta nueva forma de transporte 
público denominado Transantiago, y que ahora durante el gobierno de la Sra. Michelle Bachelet fue 
materializado, con las desagradables consecuencias para todos los usuarios. Se ha demostrado la 
incapacidad del nuevo sistema para satisfacer nuestras necesidades y nuestro legítimo derecho a un 
transporte digno.  
 
Es por lo anterior que hacemos valer nuestros derechos denunciando el desastre que este cambio en 
el transporte público ha producido en nuestros hogares y en nuestra calidad de vida, ustedes 
pensarán qué desastre, el desastre económico, nuestros presupuestos se han visto afectados, ya que 
debemos recurrir a medios particulares de movilización para llegar a nuestros lugares de trabajo y 
estudio, y luego retornar a nuestras casas por la noche.  Ustedes estarán en conocimiento de que 
tenemos que tomar colectivos para llegar a un troncal, los buses, furgones piratas, están haciéndose 
la América, yo creo que lo tienen muy claro. 
 
Estamos siendo privados de nuestro derecho al descanso, porque las horas destinadas al descanso 
con nuestras familias y también al sueño, se ven disminuidas, ya que ahora debemos salir mucho 
más temprano de nuestras casas y volver más tarde, perdiendo tiempo muy valioso del día, ya sea 
esperando o al interior de un bus.  Estamos intranquilos por la seguridad de los miembros de 
nuestra comunidad, que deben regresar tarde a sus casas, por los estudiantes, por las mujeres y todas 
las personas que tienen problemas para tomar locomoción o que son dejadas a grandes distancias de 
sus hogares, ya que están siendo constantemente víctimas de la delincuencia. 
 
Qué más debemos soportar, si los choferes ni siquiera se dignan a detenerse para tomar pasajeros en 
los paraderos, cuando por el nuevo sistema tenemos obligatoriamente nuestros pasajes pagados con 
anterioridad y los grandes empresarios están ya haciendo sus trabajos con nuestro dinero. 
 
El gobierno ha estimado que se pueden hacer modificaciones a los recorridos, pero también debería 
reconocer que ha fracasado.  Además de lo anterior hemos escuchado muchas voces de algunos 
políticos de la oposición criticando el sistema de transporte mal llamado Transantiago, que se 
reduce a la utilización de unas pocas calles principales de nuestra Comuna y de Santiago mismo, 
pero estas voces se alzan en desmedro de quienes les han ganado elecciones pasadas, pero de 
ayudar a la comunidad, realmente nada, sin plantearnos ninguna propuesta real, que dignifique el 
transporte, o mejor dicho nosotros como ciudadanos, como pasajeros. 
 
El día 12 de febrero del 2007, en el Diario Publimetro, el senador Jovino Novoa acota desde su 
partido, la UDI, no apoyará las modificaciones o proyectos de ley anunciados en este marco, 
mientras que Renovación Nacional meditará si es que se preciso hacer cambios en el plan ya 
establecido. 
 
¿Sres. Concejales, hasta cuándo vamos a esperar para que se interesen por las necesidades de la 
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gente?.  El Sr. Hernán Larraín, en El Mercurio del 4 de marzo de este año señala, "el desafío es 
ganar", pero para que el pueblo gane, para que Chile gane, nuestros representantes deben estar 
dispuestos a cubrir las necesidades que la comunidad tiene, y nos volvemos a preguntar, ¿cuáles son 
las propuestas que tienen para solucionar los estragos dejados por este terremoto social llamado 
Transantiago?.   
 
Autoridades presentes, la comunidad no tiene por qué mendigar su ayuda, es su responsabilidad 
tomar conciencia de que éste es un problema y un problema que pide soluciones a gritos. 
 
Otra cuestión que llama poderosamente nuestra atención es si la autoridad comunal ha reparado en 
la mala confección del mapa, sobre todo nuestra Comuna, ustedes deben haber notado que en el 
mapa de nuestra ciudad aparece este edificio municipal entre las calles Maipú y América, está 
ubicado, como sabemos, en Eyzaguirre; la calle Balmaceda no limita en Panamericana, como 
muestra mapa, sino en Avda. Central; y la plaza de armas de nuestra Comuna limita, en dicho 
plano, con la calle Urmeneta.  Errores que se suman, y nos parece una falta de respeto a nosotros 
como sanbernardinos. 
 
Queremos ser participantes presentes y activos en las modificaciones que pedimos, por el abandono 
y desaliento de nuestro sector. 
 
Nos atrevemos, con el respeto que les debemos, pero también consientes de nuestra condición de 
ciudadanos, al emplazar a nuestra autoridad y a plantear la pregunta, ¿qué ha hecho hasta el 
momento?. Hemos llegado a la conclusión de que no hay una respuesta satisfactoria a esta pregunta, 
ya que ha pasado más de un mes desde la puesta en marcha de Transantiago y no vemos que la 
autoridad note el desastre que hay en la Comuna. 
 
Decimos basta, basta de que ésto sólo dependa de ingenieros, que si bien son expertos, están 
encerrados en sus oficinas y se trasladan en auto, no se dan cuenta de los problemas reales, de los 
problemas que nosotros estamos teniendo a diario para desplazarnos.  No tienen claro cual es la 
proporción entre la cantidad de personas que usamos el sistema público de transporte y la cantidad 
de máquinas que hay en circulación.  Tanta parafernalia y promesas de una mejor calidad de vida 
para todos, se tradujo en un atochamiento de público, en el hacinamiento a que somos sometidos 
todos los días, como que si fuéramos animales, dando libertad de acción a delincuentes y 
degenerados que se aprovechan de la estrechez en los buses para hacer de las suyas, y lo más grave 
es que con la gran cantidad de pasajeros en los buses, ¿cómo suben a éstos los discapacitados, las 
personas de tercera edad y aquellos que no son autovalentes?, la promesas decían lugares para sillas 
de ruedas y rampas en los buses troncales, pero con la baja frecuencia que tienen algunos troncales 
en nuestra Comuna, no hay espacio para ellos, ¿con qué cara los enfrentamos, con qué cara 
miramos a los discapacitados de esta Comuna?. 
 
Además debemos señalar que el acceso para adquirir o cargar  la tarjeta BIP se ve entrampado por 
interminables filas, fallas en el sistema o bien porque en el sector no hay hasta una tarjeta, no se 
pueden vender. 
 
También no es menor que muchos vecinos de esta Comuna se han encontrado con que la máquina 
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les marca más de un pasaje al ingresar al bus, que le aparece como no tener dinero, siendo que la 
tarjeta ha sido cargada el día anterior con 3.000, 5.000 y hasta $10.000.-.  ¿Hacia quién dirigimos 
los descargos y en qué momento?, siendo que la mayoría trabaja o estudia y que con este sistema de 
transporte llegamos tan cansados que ya no dan ganas de hacer nada más. 
 
Y finalmente, hemos visto que ya llegada la noche no contamos con movilización para 
desplazarnos, ¿qué sucederá con el cambio de horario, con las lluvias, con aquellos vecinos que 
trabajan horas extras para poder tener un poco más de dinero a fin de mes, y con aquellos 
estudiantes que estudian de noche para poder ser una persona útil a nuestra sociedad?, es por ésto 
que exigimos que se nos informe los horarios de inicio y término y de las frecuencias de estos 
sistemas de transportes. 
 
En conclusión, nuestras peticiones enfocadas a los problemas observados en nuestro sector son las 
siguientes, recuperar los recorridos 118, 169, pullman y L-53.  Según las autoridades el servicio 
201-E reemplaza al desaparecido 118, pero la realidad claramente es otra, si bien es muy útil como 
servicio expreso y realmente acorta tiempo de viaje de quienes van al centro de Santiago, es 
inoperante para aquellos cuyo destino está entre San Bernardo y el centro de Santiago, por ejemplo, 
Departamental, Avda. Matta, Salesianos, los hospitales Exequiel González Cortez y Barros Luco, 
por nombrar solamente algunos lugares que no son cubiertos por este servicio. 
 
Hay personas que para ir al Hospital Barros Luco tienen que hacer 3 trasbordos, tomar un colectivo 
para llegar acá, y después ir para allá, nos parece insólito.  Queremos también un servicio similar al 
antiguo 169, que abarque Villa Chena, Colón, América, Ochagavía, hacia el centro de Santiago, o 
por lo menos que nos acerque al Metro.  Usted comprenderá, yo tengo muy claro, ustedes no tienen 
mucho que hacer en cuanto al atochamiento que hay en el Metro, el Metro no pasa por San 
Bernardo, pero sí cooperaríamos para ese atochamiento si hubiera un troncal que nos sacara 
nosotros de ahí y nos llevara al tiro a la Alameda y no tuviéramos que pasar ya nosotros por ahí.  
También es necesario que retorne el servicio L-53 al Metro, por lo menos. 
 
Hacemos las peticiones anteriores en función de avanzar hacia el centro de Santiago, que es el lugar 
de destino de la gran mayoría de quienes usan este medio de transporte, y no tener que perder más 
de 20 minutos retrocediéndose hacia el centro de San Bernardo para tomar locomoción. 
 
En conjunto con lo anterior es urgente controlar más estrictamente las frecuencias de los recorridos, 
porque en los horarios pick la oferta de buses no es suficiente, y en nuestro sector se forma un gran 
tumulto de gente esperando que el bus pare, ya que la gran mayoría de los buses no se detienen 
porque ya están repletos. 
 
En el horario va lleno, también la frecuencia deja mucho que desear, los buses pasan en ocasiones 
con una diferencia entre 1 hora y 1 hora y media.   
 
Finalmente, solicitamos a ustedes la implementación de otro servicio alimentador, que pase por las 
villas y nos lleve al centro de la Comuna, que sería de gran utilidad para aquellos que trabajan o 
estudian en otros sectores de San Bernardo, o que para llegar a su destino necesitan usar un servicio 
troncal que no pasa por nuestro sector.  Una idea sería Puerta Sur, carretera poniente, Lo Blanco, 
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caletera oriente, Francisco Miranda, Nieto de Gaete, Yerbas Buenas, Avda. Central, Colon hasta 
Nos. 
 
Con respecto a las peticiones anteriores, que acabo de exponer, esperamos de su parte, como 
máxima autoridad de esta Comuna, la mejor disposición para darnos soluciones concretas y a la 
brevedad posible, ya que esta problemática tiene carácter de urgente en nuestra comunidad. 
 
SRA. ALCALDESA  Srta. Viviana, yo le ruego que nos entregue su documento y ya cuando le 
toque hablar al Sr. Director de Tránsito le vamos a informar a usted lo que hemos hecho, que es una 
necesidad que usted tiene con la información. 
 
Pasamos a escuchar a don Ricardo Valenzuela, de la Coordinadora Centro Sur.  Don Ricardo, tiene 
la palabra. 
 
SR. RICARDO VALENZUELA  Sra. Alcaldesa, buenas noches, Sres. Concejales. Nosotros 
somos de la Coordinadora Centro Sur, que empezamos este trabajo realmente hace más de dos 
años, cuando se entregó la primera licitación de la propuesta del Transantiago.  Derivado de ésto 
nosotros hicimos una infinidad de diligencias, se nos cerraron muchas puertas, muchas, nos trataron 
hasta de que estábamos, perdonando la expresión, fuera de tiesto y de lugar, cómo se te ocurría si 
ésto va a ser la modernidad, y la modernidad que nos prometieron nunca llegó, al contrario, ha sido 
un sacrificio enorme para todas las comunas que vivimos en la periferia de Santiago, porque 
solucionar el problema de San Bernardo no es la solución, el problema es Santiago, la Región 
Metropolitana en sí. 
 
Me explico, qué sacan con arreglarnos San Bernardo si cuando queremos ir a La Cisterna o a La 
Florida, o queremos ir a Santiago, no tenemos solución. 
 
Yo, antes de seguir explayándome, que aquí tengo 14 puntos por decir, el señor secretario se nuestra 
Coordinadora va a leer una acta de todos los reclamos de las juntas de vecinos y de los vecinos que 
nos entregaron la problemática de sus sectores.  
 
SR. HUMBERTO MARTINEZ  Es darles a entender a ustedes la problemática que es 100% 
problemática.  Son recibo de cartas informativas llegadas a esta directiva de la Coordinadora Sur, 
de las diferentes juntas de vecinos de la Comuna de San Bernardo, con respecto al retiro de los 
recorridos de sus poblaciones, de sus villas, a raíz de la reunión masiva en el salón consistorial de la 
Municipalidad el día 16 de marzo del 2007. 
 
Recibimos de don Alonso Cornejo, como representante de la tercera edad del centro sur, que 
comunica que él envió una carta a la primera autoridad sanbernardina, Sra. Orfelina Bustos, 
exponiendo los problemas, que ya están cansados, dice, de los planes del Transantiago, en personas 
que viven en este cuadrante de Eucaliptus, Eyzaguirre, Portales, Gral. Urrutia, solicitan al final, un 
estudio al respecto. 
 
Como N°2 tenemos la Villa El Alto, Unidad Vecinal N°61 de Padre Hurtado altura 16.500, 
reclaman del alimentador actual, el G-14, que no hace su salida temprano, perjudicando en un cien 
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por ciento a los usuarios de este servicio de locomoción, llegando tarde, dice, a sus lugares de 
trabajo, y solicitan, en esta carta, un horario más temprano, ellos proponen 5:30 A.M., por lo 
menos.  No tienen locomoción directa hacia el consultorio y Hospital El Pino, hay que hacer 
trasbordo. Proponen además alargar el recorrido del 301 hacia Almirante Riveros con Avda. Padre 
Hurtado, antiguamente lo realizaban las micros 138, 140. El horario nocturno de la G-14 fuera más 
allá de las 23 P.M.  Firma su secretaria la Sra. Cecilia Arroyo. 
 
N°3, la Junta de Vecinos Unidos Más Seguros, El Olivo B, la reafirman 310 vecinos que apoyan el 
pedido de la locomoción y reclamo por mal servicio de la misma. Informan de los recorridos 
retirados de esta población, a saber, 621, 309, 611, 140, 139, 668, el expreso Nº 24, 643, el 802, 
Montijo La Granja, dan cuenta como han sido retirados estos servicios. 
 
N°4, la Junta de Vecinos Villa Chacao, hay carta dirigida a la Sra. Alcaldesa nuevamente, y 
exponen, recorridos eliminados, N°138, 670, 611, 621, 709, 658, 643, 186 y algunos más. Son 
recorridos más afectados los vecinos, los 611 y los 621, con sectores donde trabajan damas asesoras 
del hogar, las nanas, aseadoras y jardineros.  El recorrido 643 era el único que los llevaba a la Avda. 
Santa Rosa, sector Plantina y otros. Añaden que de 13 recorridos se ha reducido a 1, convirtiéndose 
entonces en 301 y el 301-E.  Firma su presidenta la Sra. Liliana Mondaca. 
 
N°5, la Unidad Vecinal N°11, El Olivo B, reclamo general por la larga caminata a recorrer todos los 
días, de los vecinos, a raíz de la falta de locomoción, a causa de los planes del Transantiago, con un 
mínimo de 10 cuadras hacia la Gran Avda. y Los Morros.  Otro punto, señalan que están expuestos 
a los asaltos, a los robos e intentos de violación, piensan que con la llegada del invierno se 
inundarán calles Calderón de la Barca, Avda. Lo Blanco, perjudicando entonces a trabajadores, a 
estudiantes, a la tercera edad, minusválidos especialmente.  Se está exigiendo, a los cerebros de este 
plan, la vuelta de los recorridos como 385, 658, 611, 670, el expreso N°24, 138, 139, 140, Metro 
18, 104 y 675, estos recorridos nos hacían ocupar, dice, un solo pasaje.  Firma también la presidenta 
Sonia Reyes y la Sra. Secretaria Olga Orellana y una primera directora, Ana León. 
 
N°6, Junta de Vecinos Villa Buena Ventura, la Unidad Vecinal N°3, siendo un caso similar de los 
largos recorridos que los usuarios tienen que hacer todos los días, igual que los El Olivo B, al 
caminar más de 8 cuadras para acercarse al Metro, siendo perjudicados al eliminar el Metrobus 53, 
la línea 169, hay sólo dos micros que pasan por este sector, sin acercarnos a ninguna estación del 
Metro.  Hay riesgos, dice, desde tempranas horas, como igualmente a horas nocturnas, por los 
asaltos en nuestro sector, aluden a un discurso que ofrecía transporte seguro, cómodo, ordenado, 
con beneficio a la gente.  Yo tengo un punto de interrogación, hay dos firmas ilegibles de la 
presidente y secretaria de dicha junta de vecinos. 
 
N°7, Junta de Vecinos de la Unidad Vecinal N°67 La Estancilla, está fuera de San Bernardo, carta 
dirigida a DIDECO, a Unión Comunal, a diputados de distintos partidos, etc., son colaboradoras, 
según dice esta carta, de la Municipalidad y dan a conocer el sector en que habitan, abarcando toda 
la zona rural, que es el Km. 25 de la carretera local sur. Ante la modificación de la Autopista 
Central y el plan Transantiago sólo tenemos de llegada a nuestras casas, de San Bernardo, pero para 
ir al centro hay que tomarla y dar una vuelta entera de Lo Herrera llegar a Barrancón, hacia Nos y 
de ahí a San Bernardo, caminar por lo menos 2 Km. desde nuestro hogar hacia la carretera.  
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Pensamos que con la llegada del invierno, para ir a los consultorios, colegios y a la Junta de 
Vecinos Lo Infante, Los Naranjos y mitad del sector de Lo Herrera, no hay acceso.  La modernidad 
del Transantiago no nos sirve, hemos quedado en el pasado, son las inquietudes desde el año 2004 
que nos penan. Dan a conocer un documento que planteaban este problema de la antigua directiva a 
la Oficina de Partes, de fecha 13 de octubre del 2004, número del parte 9349, sin resultados la 
fecha.  Firma la representante de esta directiva Sra. María González Nuñez, fue distribuido a todos 
los estamentos de la Comuna. 
 
SRA. ALCALDESA  Don Humberto, está tan interesante su resumen, pero ya pasaron los 10 
minutos, y yo le rogaría, si usted lo tiene a bien, que nos entregara esa carta, porque está en detalle, 
tan bien hecho su trabajo, que sería muy interesante poder tener nosotros ese documento. 
 
SR. RICARDO VALENZUELA  Sra. Alcaldes, disculpe que la moleste, nosotros hemos hecho 
un trabajo de 2 años, y en 5 minutos, ni en 10 minutos vamos a solucionar los problemas que ha 
generado a todo Santiago.  Yo por favor quiero que me dé un poquito de extensión, porque yo hice 
que el secretario hablara, porque los dirigentes de cada junta de vecinos nos exigieron que 
hiciéramos ésto notar a la autoridad, y nosotros somos responsables de ésto, aquí yo tengo 14 
puntos que se los voy a resumir lo más breve posible. 
 
Primero que nada, que vuelvan... 
 
SRA. ALCALDESA  Sr. Valenzuela, yo le voy a dar una extensión, por respeto a su trabajo, pero 
las reglas del juego son 10 minutos, y usted ya se gastó sus 10 minutos.  Yo le pido a los vecinos 
que tengan paciencia, que lo escuchemos, le vamos a dar un alargue. 
 
SR. RICARDO VALENZUELA  De partida, los dirigentes sociales nos pidieron que volviera 
el sistema antiguo perfeccionado, que es la única solución que tiene para San Bernardo, porque han 
quedado todas las poblaciones abandonadas de locomoción. 
 
Segundo, una tarifa justa y que no sea reajustada, porque no es nuestro problema la tarifa, aquí hay 
un grupo de empresarios que se apoderó de un sistema que a nosotros ni siquiera nos consultaron, 
económicamente nos han perjudicado, en dos cosas, aquí habían miles de empresarios pequeños, 
que ahora están reducidos a 4, y ésto se transformó en un monopolio, y ese monopolio es el que no 
podemos aceptar que 8 personas hagan movilizarse todo Santiago. 
 
La locomoción queremos que funcione las 24 horas del día, para eso estamos pagando un servicio, 
si no tenemos por qué tener un toque de queda democrático a las 11, 12 de la noche, eso es lo que 
estamos solicitando.  Y los minusválidos que tengan realmente lo que se les prometió, un servicio 
seguro y especial para ellos, porque ellos ni siquiera lo toman en cuenta, hoy han sido los más 
perjudicados. El adulto mayor y los niños que tengan una tarifa preferencial.  La seguridad se ha 
perdido en todas las comunas, y en especial en San Bernardo, ya ha habido protestas porque no 
tienen movilización, ha habido violaciones y asaltos en el sector sur, del lado de Nos, y llega a dar 
indignación que hay una junta de vecinos que hace 3 años que no tiene movilización. 
 
Ahora, lo otro, en salud, los chilenos nos estamos volviendo locos porque estamos llegando al 
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psiquiatra, ni siquiera ya es el psicólogo, es el psiquiatra, y derivado de ésto nosotros no vamos a 
responder por la actitud de nuestros vecinos, nosotros podremos ser la cabeza visible de nuestras 
juntas de vecinos, pero no vamos a responder, porque cada día la gente nos está exigiendo que 
protestemos y lo hagamos masivamente. 
 
Y hay una cosa, pero muy, muy particular, ustedes son nuestros representantes, como son los 
diputados y los senadores, ustedes tienen que apoyarnos a nosotros, que somos los que los elegimos 
para que nos gobernaran, y lo que queremos es que todos estos petitorios que está haciendo la gente 
acá, sean apoyados por ustedes, porque Transantiago nos impusieron, no nos consultaron, y ésto se 
puede solucionar de una sola manera, habiendo voluntad política del gobierno ésto se puede 
cambiar, porque ya que lo postergaron 6 veces, 6 veces postergaron el Transantiago, por qué no lo 
pueden postergar de aquí al bicentenario, y hagan una cosa digna para la comunidad, ¿hasta cuándo 
nosotros, los trabajadores y los obreros, tenemos que pagar las habas que se comió el burro?. 
 
Y hay una cosa, que cuando tuve la suerte de haber tenido entrevista con el Ministro, el 
Subsecretario y el SEREMI, hay un cantante venezolano que en el Festival de Viña dijo que había 
que escuchar la voz del pueblo, y el pueblo es sabio y muy inteligente, no nos pasen a llevar, porque 
nosotros podemos ser muy pasivos, pero también podemos ser muy rebeldes si nos siguen 
imponiendo. 
 
Nosotros en toda instancia, Sra. Alcaldesa, la hemos respetado a usted porque sabemos, es cierto lo 
que usted dijo, no es su problema, pero lamentablemente, le guste o no le guste a usted, usted es 
nuestra representante y le exigimos que esté al lado nuestro y no del gobierno que nos sigue 
imponiendo calmantes, nosotros queremos soluciones hoy, no mañana. 
 
Y para terminar, porque puedo estar un día completo, me gustaría saber cuales son las personas que 
llegaron del Ministerio a escuchar la versión de los pobladores de San Bernardo, ¿son esos señores 
que están adelante?. 
 
SRA. ALCALDESA  Termine y yo le contesto a eso. 
 
SR. RICARDO VALENZUELA Así como se ha agradecido a Villavicencio, muchos conocen mi 
color político, pero yo siempre lo dejo afuera, siempre lo he dejado afuera, y espero que todos lo 
hagan, aquí hay una persona que siendo muy opositora a mí es la única que nos abrió las puertas, y 
después empezaron a llegar otros dirigentes, Concejales, y espero que de ahora en adelante seamos 
un puro cuerpo San Bernardo, diputados, senadores, gobernador, y defiendan los derechos del 
pueblo y no a los grandes transnacionales.  Eso no más. 
 
SRA. ALCALDESA  Quiero pedir a don Humberto que nos entregue después su resumen, muy 
bueno.  Quiero responderle a don Ricardo que están con nosotros representantes del Ministerio del 
Transporte, don Vicente Prieto, que está a mi lado, y don Matías Salazar, ellos son. 
 
SR. RICARDO VALENZUELA  Sra. Alcaldesa, disculpe, la persona que nos ha colaborado, 
tengo que decirlo, es la Sra. Nora Cuevas. 
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SRA. ALCALDESA  Pasamos al N°5, Villa Santa Marta, sectores Los Copihues, Mujeres de 
Chile, Confraternidad, La Portada, y expone la Sra. Cristina Valladares. 
 
SRA. CRISTINA VALLADARES  Sra. Alcaldesa, a mí me tocaba exponer, pero elegimos a este 
señor, a don Manuel, para que él expusiera por nosotros.  
 
SRA. ALCALDESA  Entonces el punto N°5, Puerto Grosse, Puerto Williams, San Esteban, Villa 
Central, Ducaud, Condell, San José y Colón, la Sra. Mireya Delgado y la señorita Carola Quiroz, 
expone la Srta. Carola Quiroz. 
 
SRA. CAROLA QUIROZ  Primero que todo les quiero dejar en claro que aquí no está la 
deportista que los Concejales conocen, vengo en representación de la Sra. Mireya y don Misael, que 
están a espaldas mías. 
 
Buenas tardes Sra. Alcaldesa de la I. Municipalidad de San Bernardo, H. Concejo, autoridades, y en 
especial al Concejal Sr. Sergio Villavicencio, quien nos ha asesorado y apoyado en lo que nos 
convoca, que es el Transantiago.  La Coordinadora vecinal por los Derechos Ciudadanos del Sector 
Suroriente de la Comuna de San Bernardo, representados por la Sra. Mireya Delgado y el Sr. Misael 
Rojas, compuesta por las villas y poblaciones Puerto Williams, Puerto Grosse, San Esteban, Villa 
Central, Ducaud, Condell, San José y Colón, se dirigen a ustedes por el gran problema que nos 
aqueja, que es la implementación del nuevo sistema de transportes Transantiago. 
 
Hoy, a más de un mes de implementación hemos, visto el desastre que este sistema ha generado, 
nuestras villas se han quedado literalmente aisladas, no cumplen satisfactoriamente con las 
necesidades de nuestro sector, la frecuencia deja mucho que desear, nuestras familias tienen que 
esperar, muchas veces, más de una hora para poder acceder al servicio, lo que ha generado que 
nuestros vecinos tengan que levantarse antes de las 5 de la mañana, caminar largas cuadras, irse a 
dormir a casas de otros familiares, en otras comunas, para poder acceder a una mejor locomoción, 
todas estas modificaciones han conllevado a delincuentes que hagan de las suyas asaltando a 
nuestros vecinos, principalmente entre las calles San José, Antonio Varas y Condell. 
 
Los únicos recorridos que pasan por nuestro sector son los alimentadores G-107, G-9, G-14, los 
cuales no satisfacen las necesidades de nuestras villas, además el troncal 301 y 301-E, que pasa por 
nuestro sector, nos lleva solamente hasta el centro de Santiago, Alonso Ovalle con Nataniel, pero de 
igual forma no nos sirve, ya que la cantidad de usuarios es mucha y la disponibilidad de buses en 
funcionamiento es poca.  Además no contamos con alimentadores o troncales que nos lleven por 
toda Gran Avenida, ya que el recorrido G-17 se desplaza sólo por Avda. Los Morros, accediendo a 
Gran Avenida a la altura del paradero 26 y de esa manera acceder al Metro. 
 
Se nos ha quitado de nuestro sector los recorridos 138, 670, 186, 658, 139, 386, 643, 611, 621, 140, 
802, 709 y expreso 24, la característica principal de éstos es que nos llevaban a diferentes lugares de 
Santiago, ejemplo, Renca, Vespucio, Providencia, Pudahuel, Cerro Navia, Estación Central, etc.. 
 
Otro punto importante a destacar es que Transantiago no cubre toda las necesidades especiales que 
requieren discapacitados, tercera edad y embarazadas, ya que tanto los alimentadores como 
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troncales no están adaptados para sus traslados, impidiendo poder acceder al sistema, de tal forma 
se suponía iba a ser más rápida y segura, a causa de la gran demanda y poca frecuencia de los 
servicios. 
 
En resumen, solicitamos lo siguiente, en base a los problemas que aquejan a nuestro sector, 
recuperar los recorridos antes mencionados o en su defecto más troncales que nos trasladen a otros 
sectores del Gran Santiago, como por ejemplo Mapocho, solicitamos más fiscalización los fines de 
semana y que se cumplan los turnos nocturnos de los servicios.  Exigimos que nos informen los 
horarios de funcionamiento de alimentadores y troncales de nuestro sector, ya que existen muchos 
trabajadores y estudiantes que por razones propias de trabajo y casos de estudio, llegan tarde por las 
noches. 
 
Solicitamos a las autoridades y en especial a la Sra. Alcaldesa, vea en terreno las dificultades que 
día a día enfrentan los vecinos de nuestro sector, y dé soluciones concretas a esta problemática. 
 
Finalmente, hemos logrado juntar más de 900 firmas de vecinos que se encuentran inconformes con 
el sistema. 
 
Lo que voy a leer a continuación, estoy dentro de mi tiempo todavía, les solicito unos breves 
minutos para leer unas cuantas líneas representando al grupo que me atañe, que somos los 
discapacitados de la Comuna.  Este 30 de marzo la ONU hará una convención internacional de los 
derechos de los discapacitados, en donde más de 20 países firmarán un tratado que obliga a los 
estados a superar las barreras de exclusión, discriminación hacia este amplio sector de personas.  La 
ONU, al igual que las normas internacionales, establecen que cada nuevo medio o sistema de 
transporte debe considerar accesos especiales para personas con discapacidad.  Aquí con el 
Transantiago hay una gran contradicción, un no respeto por los lugares reservados y una enorme 
ignorancia del tema de accesibilidad integral, conceptos de los cuales ya son consientes en 
Argentina y España.  Hasta el momento las municipalidades que han hecho alguna gestión sobre 
este tema, junto con Alejandro Hernández, presidente del Fondo Nacional de Discapacitados, son 
Quinta Normal, Cerro Navia, Pudahuel, Lo Prado, Estación Central, Cerrillos, Maipú, 
Independencia, Huechuraba, Quilicura, Recoleta, Conchalí y Renca, cuyo número es 13 de un total 
de 34 comunas de la Región Metropolitana, y qué pasó con San Bernardo. 
 
En esta reunión se le pidió al estado 5 puntos, rampas hidráulicas, gratuidad en el pasaje, 
accesibilidad línea 1 y 2 del Metro, semáforos con sonido, solución pavimentos en calles y veredas. 
  
 
Transantiago y discapacitados, promesas del Transantiago incumplidas en el servicio troncal 301 y 
301-E, buses de piso bajo con rampas de acceso, espacio para sillas de ruedas en los buses 
troncales, señalización en pasamanos para no videntes, sistema de supervisión y fiscalización en el 
servicio, paraderos accesibles, otros. 
 
Según el censo del año 2002, en el país hay 334.377 discapacitados, según la encuesta CASEN, que 
es la caracterización socioeconómica dependiente de MIDEPLAN, hay 2.068.072 discapacitados.  
En San Bernardo, personas discapacitadas somos 13.453, y personas son discapacidad son 250.241, 
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según las estadísticas 2 de cada 5 discapacitados tienen problemas de desplazarse, una de cada 8 
personas en el país somos discapacitados, 1 de cada 3 hogares tiene un discapacitado, 34,6 hogares 
tienen discapacitados, las regiones VII y Metropolitana hacen un total del 50.9% de discapacitados 
del país. 
 
Quiero que tengan en cuenta todos los aquí presentes que los discapacitados no salimos solamente 
26 horas de amor a la calle al año. Eso sería. 
 
SRA. ALCALDESA  Yo le ruego, Carola, que me haga entrega de los dos documentos, del 
personal y del otro, por favor, vamos a tener una carpeta con las intervenciones de ustedes, para 
elevarlo al Ministerio. 
 
Tiene la palabra, no sé quien expone, representante de La Herradura de Lepanto. 
 
SR. OSVALDO ALVAREZ   Buenas noches, Sra. Alcaldesa, Sres. Concejales, señores 
representante de Ministerio de Transportes, vecinos.  Yo represento al Comité de Adelanto La 
Herradura de Lepanto, que básicamente representa a todo el sector de Camino a Padre Hurtado, que 
va desde Los Morros hasta el río. 
 
Yo escuchaba momentos atrás al señor Humberto Martínez, que mencionaba a las villas que estaba 
en el sector en que nosotros vivimos, la Villa El Alto.  Para ser justos, a mí me enseñaron de 
chiquitito que había siempre hablar en justicia, que no existe nada demasiadamente malo, ni 
tampoco existe nada totalmente bueno, todo tiene matices, y en ese sentido me permito esta 
alocución en tres elementos, primero el apoyo al Transantiago, como yo veo lo bueno del 
Transantiago, porque algo bueno debe tener, primero, para a los escolares, yo personalmente, tengo 
una hija que estudia en enseñanza básica, y tengo otra que estudia en la universidad, y he tenido, 
antes del Transantiago, tenía que ponerme delante de los buses para pararlos, era algo bastante 
agresivo, con el peligro que me atropellaran, para que le pararan a mi hija, porque estos choferes 
que existían antes, yo no sé cómo se dan cuenta, a pesar de que los estudiantes universitarios visten 
de sport, se enteran de que son estudiantes y no les paraban, y hoy sí le paran. 
 
Tenemos un bus de acercamiento, que es la G-14, la verdad es que aquí quiero hacer un paréntesis, 
yo vivo precisamente al lado de el basural de Lepanto, que todos sabrán hasta hace algunos años 
atrás, creo, si mal no recuerdo, 4 años atrás, se cerró, pero todavía sufrimos las consecuencias del 
basural, y nosotros obviamente recibíamos toda la basura, y digo recibíamos porque lo teníamos la 
lado, la basura de todo el sector sur de Santiago y nunca en realidad se hizo algún proyecto que 
beneficiase ese sector, ésto lo digo como una crítica constructiva, porque la verdad hasta el día de 
hoy no conocemos ningún proyecto, salvo que se haya cerrado el basural, que nos haya ayudado en 
algo a nosotros, no teníamos locomoción porque obviamente nadie quería invertir, nadie quería 
construir, quién quiere construir junto a un basural, hoy día, desde el año pasado, hay una 
inmobiliaria que se arriesgó ya a construir en el lugar, y a fines de este año empiezan ya con las dos 
primeras etapas de dos grandes proyectos. 
 
INTERRUMPEN DEL PUBLICO. 
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SRA. ALCALDESA  Señora, hemos escuchado con tanta paciencia las intervenciones de todos 
nuestros vecinos.  Señoras, señor, todas son válidas. 
 
SR. OSVALDO ALVAREZ  Lo que pasa es que ésto tiene directa relación con el Transantiago, 
porque obviamente nosotros no teníamos ningún tipo de locomoción, y yo estoy diciendo, vecinos, 
que ahora tenemos una locomoción, que es la G-14, estoy tratando de ser justo diciendo lo bueno y 
lo malo, ya viene lo malo, que es lo que a ustedes les interesa. 
 
Lamentablemente, lo otro bueno es que estamos pagando un valor hasta el trasbordo, que a mí 
específicamente, he visto en mucha gente que se ha beneficiado, una mea culpa, lamentablemente 
he visto también, y he observado en los buses, que no todos pagan, lo que lamentablemente va a 
producir un encarecimiento del valor del pasaje. 
 
Lo malo, cómo se produjo esta convocatoria, yo lo primero que pregunto es cómo se hizo esta 
convocatoria, porque la verdad es que a nosotros no nos llegó absolutamente ninguna invitación, 
salvo la invitación que nos hizo el Concejal Zúñiga en forma directa. 
 
Segundo, obviamente que todos estamos claros que faltan buses, todos estamos claros que falta 
frecuencia, yo creo que el problema de los paraderos, que la gente en realidad está en discusión el 
tema de los paraderos, es porque históricamente nuestros paraderos, que deben ser diferidos, nunca 
se hicieron acuerdos con la comunidad, nunca se les preguntó a la comunidad donde deberían ir 
esos paraderos. 
 
Un reclamo, Sra. Alcaldesa, en nuestro sector, porque yo tengo un paradero, y el paradero de 
nosotros tenemos dista más de 700 m. en un camino donde no existe ni berma, ni vereda, es decir 
que no podemos caminar y trasladarnos al otro paradero, y lamentablemente lo pusieron frente a 
unos condominios en construcción, que es del Sr. Perez Lloma, que en realidad lo encontramos 
insólito porque nadie vive ahí.  Enviamos una carta, Sra. Alcaldesa, le enviamos una carta hace más 
de un mes, a usted, a través de la web, y nunca la respondieron, nunca; enviamos 3 reclamos al 
Ministerio de Transportes, y tengo los números, que nunca nos respondieron, nunca, y ésto hace 
más de un mes.  Finalmente enviamos, optamos por enviar a una carta a la presidencia, la cual 
enviamos la semana pasada, no sabemos también si algún día nos resolverán. 
 
El comentario que existe de los choferes es que quieren sacar la G-14, porque tiene una baja 
cantidad de usuarios, pero mire, ésto es lo que yo digo, tienen sueldos que se supone que son de 
empresarios y el Ministerio de Transportes es quien debiera fiscalizar, nos colocan a nosotros la G-
14, unos tremendos buses, que yo veo que efectivamente, para grandes buses, por la cantidad de 
usuarios, es demasiado, en vez de colocarnos taxibuses, algo mucho más chico, nos colocan los 
tremendos buses que seguramente necesitan en otro lado.  
 
El primer bus pasa a las 6:30 de la mañana, entonces como decía el vecino, ahí se necesita que por 
lo menos salgan a las 5:30, ó mínimo a las 6 de la mañana.  Como sostenemos muchos, el 
Transantiago no sólo se pensó para trasladar personas que comúnmente usaban el Transantiago, 
sino que también se pensó en las personas que tenían automóvil, para que dejaran el automóvil en la 
casa, lo que obviamente hoy en día es absurdo, porque si yo tengo automóvil cómo lo dejo si no 
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tengo otro sistema. 
 
Las propuestas concretas, porque una cosa es decir lo malo, y otra cosa es no tener propuestas para 
ayudar a mejorar ésto, yo creo que las cosas, y eso lo había dicho, de que hay personas que 
lamentablemente no quieren que ésto mejore, yo quiero que ésto mejore, y quiero ayudar a que ésto 
mejore, tengo una propuesta concreta, primero, como dije anteriormente, usen taxibuses o 
minibuses en los lugares que tienen menos usuarios, y usen los buses en los lugares con mayor 
demanda.  Alargar el recorrido G-14 hasta el Metro, o a otro sector, obviamente para donde está la 
demanda. Alargar el troncal 301 desde Los Morros hasta donde llega el troncal 301, hasta el río, si 
no me equivoco 3 Km., o sea, no cuesta nada alargar la 301 hasta el río, y se soluciona incluso el 
tema si llega hasta acá el G-14.   
 
Integrar el metrotren, y aquí creo que ésto es importante, Sra. Alcaldesa, integrar al metrotren, por 
qué el metrotren no está integrado a Transantiago, el metrotren pertenece a la CORFO, es de todos 
los chilenos, es fiscal, claro que el metrotren sale más caro que cualquiera, no tiene valor pasaje 
escolar, un escolar tiene que pagar lo mismo que paga cualquier adulto, yo les aseguro que si el 
metrotren estuviera integrando al Transantiago, gran parte de los sanbernardinos no iríamos en 
busca del Metro.  Poner expresos, la verdad es que los expresos, como decía la vecina, los expresos 
han dado resultado, hay que poner expresos por sectores diferenciados, un expreso que llegue hasta 
el terminal intermodal Los Héroes, que es la 201-E, otro expreso que siga de largo, porque hay 
gente que va a trabajar, porque esta ciudad funciona tan mal que hay mucha gente que trabaja al 
otro lado de Santiago, en Huechuraba o en Quilicura. 
 
Poner, Sra. Alcaldesa, ciclovías, sabe usted que yo he visto como los ciclistas salen disparados 
hacia las zanjas, por ahí por el Camino a Padre Hurtado, porque pasan camiones de alto tonelaje, 
que son de la empresa Santa Gloria, de las empresas que trabajan con minerales, con ripio, no hay 
ciclovías, yo le aseguro que mucha gente usaríamos la bicicleta para acercarnos por ejemplo al 
centro de San Bernardo, pero cómo yo tomo mi bicicleta con riesgo a que me atropellen, por qué no 
se invierte plata en eso. 
 
Yo quisiera que por favor, si nosotros no tenemos alternativa, hemos sufrido, y por eso lo decía 
denante, que a los vecinos les molestaba eso, pero yo quería hacer esa conclusión por ese tema no 
más, nosotros por mi parte hemos sufrido por muchos años, sin ninguna compensación, y si nos 
quieren sacar la única locomoción que por muchos años no tuvimos, yo creo que para nosotros 
realmente sería muy doloroso, nosotros tenemos escolares, sabe que se estigmatiza ese sector 
porque dicen, no, ahí vive pura gente de plata porque son parcelas, eso no es cierto, hay mucha 
gente de esfuerzo, yo tengo vecinos que están jubilados y están endeudados y no tienen ni siquiera 
un automóvil, entonces ellos también vieron que no se estigmatice más el lugar, y se nos ayude, 
porque creemos que eso es lo que nos conviene. 
 
Yo finalmente quiero decirle, Sra. Alcaldesa, que yo no pertenezco ni tengo ninguna ideología 
política, sólo vine aquí como vecino, que tenemos un problema y queremos cooperar a que este 
problema se termine.  Gracias. 
 
SRA. ALCALDESA     Don Osvaldo, si usted trae algún documento, lo hace llegar por favor.  
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Gracias. 
 
El último vecino que debe intervenir en esta audiencia pública es Rinconada de Nos. Tiene la 
palabra la Sra. Ana Luisa. 
 
SRA. ANA LUISA MARTINEZ  Sra. Alcaldesa, Sres. Concejales, dirigentes sociales, 
representantes del Ministerio de Transportes, funcionarios municipales, dirigente sociales y 
vecinos.  Tengo el honor de representar a la Unidad Vecinal N°66, estamos en emergencia, estamos 
impedidos, está nuestra vida pendiente de un hilo, la delincuencia de San Bernardo ha influido en 
decisiones personales, en la tranquilidad de la familia, en el sistema nervioso de todos nosotros los 
vecinos. 
 
He venido aquí a dar una voz de alarma, ¿qué estamos esperando, estamos esperando que maten a 
uno de nuestros vecinos de la villa para hacer algo?, llevamos, tal como decía Ricardo Valenzuela, 
3 años aislados, sin locomoción, y éste no es un problema de culpa del Transantiago, ésta es una 
responsabilidad del Municipio de San Bernardo, por qué es una responsabilidad del Municipio de 
San Bernardo, porque hace 2 años hicimos reunión en la villa, con la Gobernación, con la Policía de 
Investigaciones, con Carabineros, hicimos reunión con dirigentes de la Municipalidad, con 
Concejales, y debido a eso agradecemos que haya habido un retén móvil durante un mes en la villa, 
pero un retén móvil durante un mes no es solución. 
 
Una villa está aislada porque no tiene pavimentos, tiene vías que no tienen pavimento, a pesar de 
eso el recorrido de colectivos 5038 Cinco Pinos, deseaba ingresar a recoger pasajeros, y yo me he 
dedicado a tramitar el ingreso de el recorrido 5037 Nos, estoy desde diciembre siendo tramitada por 
el Departamento de Tránsito, específicamente por don Héctor Martínez, que me hizo creer que 
había una solución porque en el Ministerio de Transportes habría estado trabada la autorización 
para la ampliación de flota.  Hoy día pude comprobar, y ayer también, que eso no es cierto, el 
Ministerio de Transportes está llano a aceptar la ampliación de flota que pide el recorrido de 
colectivos para entrar a la Villa, siempre y cuando la Municipalidad le dé el visto bueno, porque el 
Ministerio de Transportes acepta los aumentos de flota o vía libre, siempre y cuando la 
Municipalidad respectiva, en un documento que pone afuera del expediente, dé la autorización. 
 
Yo no sé qué es lo que está pasando, no sé si este país se está acostumbrando a que la delincuencia 
impere, no sé si perdimos ya la capacidad de asombro, no sé si ya no nos importa que roben en la 
casa del lado, porque ni siquiera llaman a la policía, no sé si a nadie le importa que hayan sido 
violadas muchachas en Rinconada de Nos, ¿a nadie le importa que haya sido un mujer de 50 años 
arrastrada por el pelo durante 3 m. por la delincuencia, a nadie le importa que haya sido privado de 
su ropa, de su terno, un pobre hombre de la tercera edad, a nadie le importa que estemos sufriendo 
el robo de dos casas por semana, a nadie le importa que hayamos llegado a la cifra de 4 asaltos por 
día, en el paradero 5 de Portales cuando tenemos que cruzar la línea para tomar locomoción, qué 
van a esperar las autoridades, van a esperar que maten a uno de nuestros dueños de casa?. 
 
Alcaldesa, somos 220 familias, y esas 220 familias no son gente rica, es cierto que las casitas son de 
2 pisos, pero no las podrían vender porque no sé quién dio el permiso para construir una villa rural, 
sin pavimento, aislada del pavimento y aislada de la locomoción.  El hecho es que tenemos el 80% 



 24 

de nuestras dueñas de casa que salen a trabajar, Sra. Alcaldesa, para pagar el dividendo, salen a 
trabajar, y eso significa 220 dueños de casa, más el 80% más dueñas de casa que salen a trabajar, 
más los escolares y estamos permanentemente viviendo la intranquilidad. 
 
Me traen un papelito de atrás, que bueno que me lo recordaron, el Hogar de Ancianos Rosita 
Renard, por Dios, asaltan a las visitas, asaltan a los ancianos, tenemos al fondo de la calle 
Rinconada de Nos al Hogar de Ancianos Rosita Renard, que bueno sería y como estaría de 
agradecida yo de la Municipalidad de San Bernardo y como le agradecería a los Concejales de San 
Bernardo y al Departamento del Transantiago, que aprovechando esta coyuntura del Transantiago, 
el Transantiago hiciera una pequeña prolongación a la Avda. Central con Los Suspiros, que llegara 
a ese hogar de ancianos, son ancianos de bajos recursos, son ancianos que dieron la vida por 
nosotros y están más aislados que la villa, incluso. 
 
Ahora, yo le digo lo siguiente, un retén por un mes no es una solución, yo estoy desde diciembre 
tramitando ésto, y he llegado a la conclusión de que la solución de la Villa Rinconada de Nos pasa 
por la ampliación de flota de los colectivos 5037, he conversado con el dirigente gremial, don Juan, 
porque he conversado con el representante legal, don Juan Ortega, he conversado con don Manuel 
Valenzuela, he conversado con Juan Carlos Villablanca, funcionario del Ministerio de Transportes, 
que tendría que aprobar o rechazar la ampliación de flota, y me dice que depende del Municipio, no 
de ellos, por lo tanto el Municipio ha tenido el feo papel de tenernos aislados, de tenernos a merced 
de la delincuencia durante 3 años. 
 
Yo me pregunto lo siguiente, cuando uno viene acá a San Bernardo, no se necesita ser experto en 
transporte para darse cuenta que el diseño del tránsito está mal hecho, cómo es posible que todos 
los colectivos tengan que pasar por la calle Freire, las autoridades municipales se quejan y no le dan 
ampliación de flota a los colectivos, porque argumentan de que están saturados, por lo tacos, qué sé 
yo, por qué no diseñan de nuevo un tránsito más expedito, por qué los que tenemos que venir desde 
Santiago, los vecinos que viajamos a Santiago tenemos necesariamente que entrar al centro de San 
Bernardo, por qué, eso arma los tacos. 
 
Ahora, yo me pregunto lo siguiente, ¿se valora el trabajo de la gente en este país?, se supone que 
está gobernando una coalición de izquierda, que siempre ha defendido los derechos de los 
trabajadores, ¿y los trabajadores de las micros amarillas, y los pobres pequeños empresarios que 
invirtieron su platita en una máquina, qué va a pasar con ellos, y qué va a pasar con los sacrificados 
choferes de los colectivos, que nos han dado un buen servicio hasta el momento en San Bernardo?, 
porque hasta los árboles en San Bernardo son nefastos, nos dan problemas respiratorios.  Aquí lo 
único bueno en San Bernardo son los perros y los colectivos, y sin embargo los colectivos no han 
recibido el apoyo que merecen, y si el Transantiago actúa en forma inteligente, se tendrá que apoyar 
en los colectivos para eso. 
 
Ahora, perdonen vecinos, pero la solución de Villa Rinconada de Nos, viene de parte de los 
colectivos, y son trabajadores igual que ustedes, igual que yo. 
 
Y yo me pregunto lo siguiente, en un país donde los borrachos tienen derechos humanos, los 
maleantes tienen derechos humanos, los que hurtan tienen derechos humanos, dónde están los 
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derechos humanos de los trabajadores, dónde están los derechos humanos de la gente decente de 
este país que no está segura ni en su dormitorio, porque hasta su dormitorio pueden asaltar la casa y 
nos entran a matar, ¿hasta cuándo vivimos inconsecuencias políticas?, la Alcaldesa decía no es 
responsabilidad, sí, Sra. Alcaldesa, ustedes pertenecen a una coalición política, y tiene 
responsabilidad política en lo que está sucediendo. 
 
SRA. ALCALDESA  Le ruego que redondee, porque ya agotó su tiempo. 
 
SRA. ANA LUISA MARTINEZ  Yo le solicito al Municipio que actuemos con inteligencia, 
que actuemos con sentido práctico, y que por favor nos preocupemos de la vida de las personas, 
porque el día que maten a un vecino de la Villa Rinconada de Nos, nadie va a responder. Muchas 
gracias. 
 
SRA. ALCALDESA  Debo decirle, Sra. Ana Luisa, para que le comunique a los vecinos, que a la 
línea 537, en septiembre del año pasado se le autorizó alargue de recorrido. 
 
SRA. ANA LUISA MARTINEZ  Pero no la explotaban. 
 
SRA. ALCALDESA  Bueno, esa es otra materia, nosotros no estamos facultados para aumentar la 
flota.  Ellos se comprometieron a aumentar su recorrido y no lo hicieron, es una cuestión que 
tenemos que conversarlo con ellos, y no es ahora la oportunidad de hacerlo. 
 
Bien, entonces de acuerdo a nuestra metodología, yo le ruego ahora al Sr. Director de Tránsito que 
pase a informarle a los vecinos, para que la comunidad se informe de lo que hemos podido hacer 
hasta el momento.  Tiene la palabra el Sr. Eduardo Arriaza. 
 
Yo le ruego a la sala que tenga paciencia, son así estas cosas, en las audiencias públicas uno no 
siempre escucha lo que quisiera escuchar, pero en la medida en que nos escuchemos con respeto, 
vamos a poder sacar conclusiones. 
 
SRA. CUEVAS Alcaldesa, disculpe.  Por el tiempo que le hemos tenido que quitar, ha 
quedado fuera de intervención todo el sector de San Francisco, Andes, Héroes, Cordilleras, Las 
Hortensias y Eduardo Anguita.  Yo quiero expresar también que hemos tenido paciencia, ellos 
representan un alto porcentaje de personas de la Comuna, y se quedaron sin expresión, entonces no 
sé de qué manera lo podemos arreglar, pero la Sra. Tamara estaba preparada con la intervención de 
la Coordinadora Sur.  
 
SR. RICARDO VALENZUELA  Nos cortaron y no nos dejaron hablar, porque nosotros 
representábamos a más de 40 juntas de vecinos. 
 
SRA. CUEVAS Claro, es que no sé cómo fue diseñada la audiencia, pero pasó ese problema.  
 
SR. RICARDO VALENZUELA  Lamentablemente los dirigentes me echan la culpa a mí, pero 
es el tiempo que no nos dio, pero cuando Humberto Martínez está hablando, están hablando en 
general y nosotros hemos tenido que reunirnos 4 veces en la semana para  y lamentablemente no 
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nos dejaron... 
 
GRITAN DEL PÚBLICO.   
 
SRA. ALCALDESA   Es que nos dejan escuchar, por favor, porque yo no tenía 
antecedentes de que la señora hubiese pedido hablar. 
 
SRA. PINO  Sra. Orfelina... 
 
SR. RICARDO VALENZUELA  Disculpe, sino que ayer tuvimos la última reunión en la 
Unión Comunal, llamada por don Javier Fuentes, para que nosotros hiciéramos la exposición, y se 
nos amplió el trabajo y no nos dejaron hablar, y hay personas que aquí hablaron 23 minutos, según 
lo que me están diciendo, y hay otros que hablaron 12, entonces aquí es un trabajo de hormiga que 
hemos hecho, y en 10 minutos que usted nos diga que ese es el límite que usted puede poner, 
nosotros no podemos exponer, nosotros tenemos un montón de cosas que hemos hecho y no las 
vamos a poder decir hoy, y lamentablemente, yo lo voy a decir, ustedes son servidores públicos...  
 
SRA. ALCALDESA  Es que, sabe, que yo no le entiendo lo que usted dice. 
 
SRA. PINO  Sra. Orfelina, le explico, le explico. 
 
SR. SOTO  Sra. Orfelina, la Sra. Tamara es bien representativa de su sector, yo creo que 
es bastante razonable que ella hable y la escuchemos. 
 
SRA. PINO  Por lo demás al principio de la sesión usted dijo....  
 
SRA. ALCALDESA  A ver, Srta. Angélica. 
 
SRA. PINO  Sra. Orfelina, usted dijo además que aun aquellas personas que no están 
inscritas en la audiencia pública... 
 
SRA. ALCALDESA  Las incorporamos. 
 
SRA. PINO  Entonces aquí está esta señorita que representa a un sector bien importante. 
 
SRA. ALCALDESA  Bueno, pero entonces no hay problema, le damos los 10 minutos.  Pero en 
estricto rigor, nadie me había dicho que usted venía a hablar, señora. 
 
SRA. PINO  Lo que pasa es que estaba representada por ellos, pero como a ellos les 
cortaron toda su exposición, no los pudo nombrar. 
 
SRA. ALCALDESA  Ah, pero yo no sabía eso. 
 
SRA. PINO  Ellos venían en representación de muchos grupos. 
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SRA. ALCALDESA  Bueno, echémosle para adelante.  Sra. Tamara, tiene la palabra. 
 
SRA. TAMARA VALLEJOS  Buenas noches.  En el fondo, nosotros compartimos con 
ellos, qué es lo que pasa, que por tiempo que dicen, con 10 minutos, si es algo tan simple, nosotros 
en el sector oriente, así como todas las comunas, todas las diferentes secciones de la Comuna, 
necesitamos que vuelvan los recorridos anteriores, con las micros del Transantiago, correcto, pero 
los recorridos anteriores, incluso hay muchos recorridos que si se les hace una pequeña 
modificación pueden cubrir dos. 
 
Aquí qué pasó, que cada uno puso su problema, pero en el fondo todos tenemos el mismo problema 
que dijimos, la falta de locomoción.  Y eso sería todo. 
 
SRA. ALCALDESA  Tamara hizo lo correcto, con un poder de síntesis tremendo dijo lo que 
realmente es el problema. 
 
SRA. PINO  Sra. Orfelina, ellos representan a 35 juntas de vecinos. 
 
SRA. ALCALDESA  Bueno, si yo no he dicho que ellos no hayan dicho lo correcto. 
 
SRA. PINO  Lo que pasa es que su exposición fue demasiado corta... 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO. 
 
SRA. ALCALDESA  A ver, para que los vecinos entiendan, no es problema mío, es problema de 
reglamento, qué quieren que le haga.  Pero Tamara sintetizó muy bien, y me alegro y la felicito.   
Tiene la palabra el Sr. Director. 
 
SR. ARRIAZA  Buenas noches vecinos, primero saludar a los vecinos, a los Sres. 
Concejales, Sra. Alcaldesa.  Destacar las exposiciones de los expositores en esta mesa, de los 
vecinos que presentaron la problemática de los sectores que hoy día quedaron desprovistos de la 
movilización colectiva. 
 
Les quiero decir a los vecinos, Alcaldesa, que esa es la forma de trabajar, porque muchos de los 
dirigentes que están acá se acercaron a la oficina de la Dirección de Tránsito para presentar la 
problemática, sobre eso trabajar y presentarle también al gobierno, al Ministerio de Transportes, 
nuestras inquietudes.  Por eso que el trabajo que se va a presentar acá es gracias a ustedes, porque el 
Municipio no trabaja solo, menos la Dirección de Tránsito con tan pocos funcionarios que tenemos 
para tirarlos a la calle, así es que la ayuda de ustedes ha sido muy importante, muy valiosa, 
justamente todos los sectores que hoy día mencionaron acá están reflejados en el documento que se 
le envió al Misterio de Transportes con la problemática de la Comuna de San Bernardo. 
 
SE REALIZA EXPOSICION CON APOYO DE DATA SHOW. 
 
Vamos a partir con la exposición.  Primero mencionar todos los sectores, ahí muy bien está don 
Manuel, que representaba al sector nororiente, bueno aquí están todos los sectores reflejados, Los 
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Morros en el sector nororiente, Lo Blanco, Calderón de la Barca, y todo este cuadrante que quedó 
desprovisto de locomoción, el sector de El Olivo, y todo el sector de acá, el norponiente, en donde 
la Sra. Eliana solicita un alimentador que pase por ese sector. 
 
SR. VENEGAS ¿Esos son todos los sectores que están sin locomoción?. 
 
SR. ARRIAZA  Los sectores que hoy día están desprovistos, que hoy día los alimentadores 
no logran cubrir la necesidad total de la gente en esos sectores.  Así también, como la Sra. Ana 
Luisa decía, que la problemática en el sector de la Avda. Central, que es un sector que se detectó 
que hay un alimentador que tampoco atiende las necesidades de toda la gente, además acá también 
en el sector donde está muy bien representado por Ricardo, el sector de Madrid Osorio hasta Freire, 
Eyzaguirre y Gral. Urrutia, todo este cuadrante que quedó desprovisto de locomoción y que los 
alimentadores no logran hoy día cubrir las necesidades. 
 
El sector de La Estancilla y Estancilla I, que también quedó desprovisto y los vecinos están muy 
preocupados de eso, que también fue presentado dentro de la problemática en un oficio al Ministro 
de Transportes, ellos hoy día están en vías de alguna solución. 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO. 
 
Sí, más adelante, estoy presentando la problemática, estoy sintetizando.  Aquí está Villa Chena, que 
el señor de atrás mencionaba la Villa Chena, está reflejada en este sector.  
 
Acá está, ustedes los que viven en este sector, está el G-09 y está el 201-E, que ustedes ya lo 
mencionaron y hoy día una de las solicitudes a la SEREMI de Transportes, es que el G-09, que se 
devuelve a San Bernardo, que hace el recorrido de la zona industrial y se vuelve hacia Colon, tenga 
salida directamente a la Gran Avenida, y que hoy día es una de las soluciones viales por parte de la 
SEREMI, que a raíz de un alimentador G-15, que viene de el sector de El Bosque, va a lograr 
alimentar la calle Ochagavía hasta Santa Marta y se devuelve para tener salida a la Gran Avenida. 
 
Esta es una de las buenas noticias que viene, igual más adelante, estamos sintetizando y viendo la 
problemática de la Comuna de San Bernardo, y como ustedes vieron, sus dirigentes han reflejado en 
un 100% ya todos los problemas detectados hoy día, y que va a ser materia, seguramente, de un 
nuevo oficio al Ministro de Transportes, con las peticiones que hoy día presentaron todos sus 
dirigentes. 
 
Parte el Transantiago el 10 de febrero, el 12 de febrero me incorporo al Transantiago, como 
Director de Tránsito, de vuelta de mis vacaciones, me subo a la micro, y se crea un equipo 
multidisciplinario dentro del Municipio, en donde se detecta la problemática y se le sugiere a las 
autoridades, es un oficio ordinario que ya mencioné, al Ministro de Transportes, Sergio Espejo, de 
la problemática en ese momento. 
 
Una de las primeras solicitudes como Municipio fue el cambio del trazado del 201-E, el expreso 
que en su inicio salía de Colón directamente a la vía expresa carretera. El Municipio le sugiere a la 
SEREMI, y que la SEREMI también, con los operadores, cambiara el trazado rápidamente y así la 
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SEREMI accedió, y están los representantes acá, que ha sido muy valioso el aporte de ellos, el 
equipo de trabajo de la SEREMI de Transportes.  Entonces el trazado 201-E rápidamente cambia su 
recorrido y logra cubrir las necesidades de todo el sector carretera entre Colón... 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO. 
 
... vecinos la exposición es larga, al final si quieren hacen sus descargos, o sobre la marcha yo 
también les puedo ir explicando si paran o no paran, si es materia nuestra o de la SEREMI de 
Transportes. 
 
Ya lo mencioné, el G-09, que también fue una proposición del Municipio tener salida a la Gran 
Avenida, que hoy día se puede reflejar en una alternativa viable y real que va a tener el sector 
norponiente de la Comuna. 
 
El sector de La Estancilla, que también se le propone a la SEREMI, con el alimentador G-07, 
extender su recorrido para poder cubrir las necesidades de ese sector que quedó hoy día desprovisto 
de locomoción. 
 
También se le sugiere a la autoridad revisar los trazados de los alimentadores de los cuadrantes que 
ya mencioné anteriormente, acá se menciona Gral. Urrutia, que ya lo mencioné, del sector sur de 
San Bernardo. 
 
También de otro cuadrante, del sector nororiente de la Comuna, el sector de Lo Blanco. 
 
Y está dentro de los cuadrantes que mencioné anteriormente, en los 3 primeros planos, que es 
donde están detectados todos los sectores donde hoy día no cubren realmente la necesidad de los 
alimentadores en esos sectores que ya los mencioné. 
 
En el sector sur, en donde toda la gente añora el regreso del servicio pullman, el servicio ejecutivo 
pullman, hace tiempo ya, atrás, y viendo como venía el tema del Transantiago, y que todos estos 
servicios se iban a eliminar, hay una alternativa real de un servicio rural, porque así en definitiva se 
va a manejar el tema de algunos servicios que no fueron cubiertos, pero hoy día sí hay una 
propuesta por parte de unos empresarios, y que la SEREMI de Transportes hoy día acogió muy 
bien.  Y el recorrido de este servicio es el mismo que hacía el servicio ejecutivo pullman, el mismo, 
con buses nuevos que se le está exigiendo al empresario, que es un tema de la SEREMI de 
Transportes.  Hay dos recorridos presentados, pero nosotros como Dirección de Tránsito, dentro de 
los dos recorridos sugerimos el que se presentó en un inicio, que fue el mismo que hace pullman, 
que entra por Eyzaguirre, dobla por Alfonso Donoso, Portales, baja por Esmeralda y hace el mismo 
recorrido del pullman, con la diferencia que al llegar a Santiago éste hace el mismo recorrido 
antiguo que tenía el pullman, que entraba por Dieciocho, Alonso Ovalle, llegaba a San Francisco, 
Tarapacá y llegaba al terminal. 
 
SR. RICARDO VALENZUELA   Sr. Director, Sr. Director... 
 
SRA. ALCALDESA  A ver, a ver, por favor, nosotros los escuchamos a ustedes, escuchemos al 
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Sr. Director.  Mire, no vamos a solucionar ahora las discrepancias... 
 
SR. RICARDO VALENZUELA  Es que hay que decirlo, resulta que... 
 
SRA. ALCALDESA  No, espérese, espérese, señor, mire, vamos a escuchar al Director, como yo 
les dije, se va a instalar acá en la Dirección de Tránsito una unidad del Ministerio de Transportes, 
que vamos a trabajar entre todos, y allí vamos a ir solucionando punto por punto. 
 
SR. RICARDO VALENZUELA  Alcaldesa una sola palabra, el pullman es el mejor servicio 
del país, y lo sacaron, es el mejor servicio del país, ni siquiera de San Bernardo. 
 
SRA. ALCALDESA  Estamos de acuerdo, Sr. Valenzuela, estamos de acuerdo, pero ya le digo, 
escuchemos al Sr. Director para que ustedes vean lo que hemos hecho.  Luego, con la oficina de la 
SEREMI que se va a instalar acá en San Bernardo, lo vamos a ir viendo punto por punto como 
vamos a irlo solucionando, pero si eso es lo aconsejable, no podemos hacer otra cosa.  Continúe con 
la palabra, Sr. Director.  
 
SR. ARRIAZA  Voy a continuar con la exposición.  Es cierto, vecinos, que hoy día se 
plantearon por parte de sus dirigentes varias alternativas, hoy día el Municipio obviamente se suma 
a estas peticiones, pero tenemos que trabajar sobre ellas. 
 
Nosotros como Municipio empezamos a trabajar sobre la problemática y el caos que generó el 
inicio del proyecto Transantiago, no nos podíamos quedar de brazos cruzados nosotros como 
Municipio, viendo como sectores de nuestra ciudad quedaban fuera y desprovistos de locomoción.  
Nosotros estamos siendo consientes y técnicos dentro de lo que podemos ser, para presentar la 
solución al Ministerio de Transportes y a la SEREMI, que nos ha tendido la mano y hemos estado 
trabajando con ellos directamente y todos los días, desde que se inició este proceso. 
 
Hoy día lo que planteen ustedes como dirigentes, son acogidas estas solicitudes, las tenemos que 
conversar y las tenemos que trabajar entre todos, así como alguien dijo por ahí, somos todos uno, el 
Municipio es todo uno, es la casa de ustedes, es la casa mía, yo vivo en San Bernardo también, 
también me movilizaba en locomoción colectiva, también añoro el pullman, porque tomaba la 
locomoción y me iba durmiendo a Santiago, pero hoy día trabajemos sobre ésto, tratemos de 
mejorar lo que hay, y acatar también las peticiones que hicieron ustedes los dirigentes. 
 
El Municipio también, dentro de los puntos, pide mayor fiscalización a las empresas y a los 
operadores de este sistema, siendo que el Municipio no es el responsable de fiscalizar a los 
operadores, es el Ministerio de Transportes, pero nosotros igual hicimos el esfuerzo, con la 
Dirección de Operaciones, con nuestro cuerpo de inspectores, que han salido a la calle desde que se 
inició el Transantiago, a verificar la frecuencia, a verificar la cantidad de buses y a verificar todo lo 
que está pasando, lo que ustedes ya conocen. 
 
Hasta aquí llega mi exposición, la segunda parte de la exposición la va a plantear Cesar Vargas, que 
ha sido un gran aporte también en este trabajo, es conocedor también de lo que es el transporte 
público en la Comuna, y le doy la palabra a él para que continúe con esta exposición, y después, si 
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me quieren hacer alguna pregunta, la Alcaldesa dijo aquí estaremos para contestar todas las 
preguntas necesarias. 
 
SR. CESAR VARGAS Buenas tardes, Sra. Alcaldesa, Sres. Concejales, vecinos.  Como 
decía Eduardo, este tema lo hemos ido abordando en conjunto desde la Alcaldía, con la Dirección 
de Operaciones y todas las demás direcciones, y esta primera etapa que ha hecho Eduardo es lo 
primero que hicimos durante los primeros 15 días del inicio del proyecto Transantiago, y ésto, lo 
que voy a exponer yo, es lo que ha ocurrido posteriormente. 
 
Hubo reuniones, como planteaba la Alcaldesa al principio, en términos de que éste es un proyecto 
metropolitano, es un proyecto que parte del gobierno, del anterior gobierno, y se empieza a ejecutar 
ahora, parte con el gobierno de Michelle Bachelet, que lo retrasa en octubre, y lo ejecuta a partir de 
febrero, y que es un proyecto metropolitano en el cual los municipios no tienen mucho que decir 
respecto de la ejecución, y no tienen herramientas para poder modificar recorridos, no tienen 
herramientas para fiscalizar a los operadores, y así las herramientas que tiene el sistema lo tiene 
sólo la autoridad metropolitana, que en este caso es el SEREMI Metropolitano. 
 
Desde ese punto de vista, lo único que le cabía, y es lo que quiero explicar, es que nuestra 
Municipalidad, representada por su Alcaldesa, recogiera toda la problemática que había presentado 
la implementación del plan y la hiciera presente desde el primer momento a la autoridad, como lo 
hicimos.  Aquí está, en la Intendencia se asistió a dos reuniones con la Alcaldesa, con todos los 
alcaldes de la Región Metropolitana, está con la Intendenta, con el SEREMI de Transportes, hemos 
tenido 4 reuniones con el SEREMI de Transportes, preocupados por el asunto desde el principio 
hasta ahora.  También estuvo el SEREMI visitando San Bernardo. 
 
Las salidas que ha hecho la Alcaldesa, no sólo la Dirección de Tránsito, sino la Alcaldesa, han sido 
varias, nosotros hemos podido constatar los problemas que ustedes han señalado acá, tal vez lo que 
hemos hecho acá es conocerlo solamente en mayor profundidad y de boca de ustedes mismos, 
aparte que hemos recibido más de 20 cartas reclamando esta situación, de preocupación de los 
vecinos por los problemas que les están afectando, es decir, ha habido una preocupación 
permanente de la Alcaldes y del equipo técnico de la Municipalidad y su Dirección de Tránsito, por 
resolver esta situación. 
 
Las respuestas a los últimos avances que hemos logrado, el G-03, que se aumentó la cobertura por 
calle Enrique Madrid Osorio, eso está aprobado, tiene que ejecutarse.  
 
El G-07, que es cambiar trazado para mejorar coberturas de Villa Kennedy y Areneros del Maipo y 
Esmeralda, se presentó al concesionario, se espera la respuesta al Municipio, que la aprobó, por lo 
tanto también es otra medida que debiera aplicarse en un breve tiempo, en un corto plazo.   
 
El G-07, extender hasta el Camino del Ripio, ésto era el objetivo de solucionar el sector de La 
Estancilla, no aplica porque excede el límite urbano, pero se resolverá con servicios rurales, esa es 
la promesa que hizo el SEREMI de Transportes. 
 
El G-09, que es conectar con Gran Avenida, no aplica, pero sí se va a conectar, éste es el sector de 
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América, que tomaba un servicio, el 169 Ochagavía y salía a Gran Avenida, no aplicó la propuesta 
nuestra del G-09, pero hay una alternativa que es la G-15, que viene de El Bosque, que se va a 
alargar hasta esta zona y va a llegar hasta Santa Marta, o sea va a tener desde Santa Marta hacia la 
Gran Avenida.  Nosotros pedimos que se considerara extenderlo hasta Colon. 
 
Y por último el G-10, el aumento de frecuencia.   
 
Estos han sido los últimos avances que hemos logrado, que hay que entender que ésto es un proceso 
sumamente complicado, que ha tenido una planificación de pocas máquinas, que las máquinas, las 
5.100 máquinas que tendrían que haber estado operativas no estuvieron operativas, aquí ha habido 
una falta de máquinas, que es responsabilidad de los operadores, que no estaban y que estaban 
dañando las frecuencias.  
 
En San Bernardo tuvimos recorridos que no se hicieron al principio, los primeros días, y que 
posteriormente se han hecho, pero con falla en la frecuencia. 
 
Cuales fueron la medidas solicitadas al SEREMI, y que ya dan cuenta de que ésto, y como ustedes 
lo han dicho, no da para más, eso la Alcaldesa lo tiene claro, el equipo técnico lo tiene claro, este 
asunto necesita cirugía mayor, necesita una corrección en donde se haga un estudio en no más de un 
mes, de la malla de alimentadores y correcciones fácilmente aplicables, considerar la 
descentralización económica de diseño como principio fundamental de la corrección de la 
estructura de la malla, otorgando a los municipios los recursos y facultades para que definan en 
conjunto con toda la comunidad, o sea con ustedes, ustedes van a ser invitados, los que expusieron 
acá, porque ésto es la gran falla del Transantiago, haber hecho un diseño técnico que no consideró a 
la ciudadanía en su diseño.  Entonces, este tema... 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO. 
 
SRA. ALCALDESA  Señoras, les ruego que guarden silencio. 
 
SR. VARGAS  Este asunto, entonces, va a ser tratado, que es lo que conseguimos el lunes 
con el SEREMI, que se instale en San Bernardo un equipo, que se ha hecho solamente en la 
Comuna de Quilicura, la segunda comuna que lo va a tener va a ser San Bernardo, que ya lo tiene, 
que empezamos a trabajar ayer, mañana tenemos una reunión, en donde vamos a trabajar con un 
equipo del Ministerio de Transportes, con la SEREMI, y naturalmente con ustedes, en el rediseño 
de la malla.  Aquí hay que considerar que hay muchos elementos técnicos que influyen, no es fácil 
decir pongamos la malla antigua, no es fácil, porque no están los buses, hacer esos recorridos 
implica alargues de recorridos, que implicarían más buses, que no están en el sistema, porque no 
podemos tampoco transmitir aquí populismo y que todo lo que ustedes pidieron hoy día mañana va 
a estar, porque eso es imposible, nosotros estamos con ustedes y estamos por solucionar ésto y ésto 
ha sido un gran avance. 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO. 
 
SRA. ALCALDESA  Señores, si no dejan hablar yo voy a levantar la sesión. 



 33 

 
SR. VARGAS  Esto ha sido un gran avance, seríamos la segunda comuna que aplicaría este 
sistema de un rediseño de la malla con la comunidad. 
 
Más buses, es un tema que la Alcaldesa lo planteó desde el principio, que fue prontamente también 
comunicado y asumido por la SEREMI, que fueron medidas que anunció la presidenta también, 
posteriormente, porque aquí faltan buses, claramente faltan buses, hay máquinas que no están 
operando el sistema. 
 
Y en ésto, lo que nosotros estamos planteando es que, como aquí se ha dicho, el sistema consideró 
la llegada al Metro, y el Metro se ha atochado, como lo consideraron muchos de ustedes, nosotros 
consideramos que ahí deben haber servicios, como el San Bernardo Las Condes, que existía, que ya 
no existe, de la zona oriente, por ejemplo, que debieran ser buses que llevaran directamente a otras 
zonas de la ciudad y descongestionara el Metro, que hoy día está colapsado. 
 
Y lo último es que nosotros consideramos que aquí hay un incumplimiento grave de las empresa, 
hay empresas aquí que no han cumplido con lo que tenían contratado, había que poner 5.100 buses, 
hasta 5.600, de esos 5.100 buses se estimó que no estaban funcionando los 5.100 buses, y 
desafortunadamente en ésto, nosotros fuimos perjudicados porque una de las empresas que más mal 
ha operado el sistema, y que ha sido dicho a nivel ministerial, y a la que se le han aplicado incluso 
serias multas por el incumplimiento, que es la empresa Buses Gransantiago, que nosotros hemos 
citado en reiteradas oportunidades al Municipio a conversar, nunca han asistido, a diferencia de la 
empresa Subus, de troncales, que apenas los llamamos están acá, o como hacemos con el SEREMI, 
que les pedimos que asistan, y asisten. 
 
Entonces, ésto es serio, porque las empresas, ha habido una irresponsabilidad de las empresas, no 
han cumplido, no han tenido todas las máquinas, al principio sobre todo, no hacían los recorridos, 
luego los comenzaron a hacer, por la fiscalización que hubo, por las multas que se aplicaron, pero 
aún tenemos graves problemas de frecuencia. 
 
Eso es la presentación, yo creo que este sistema no es fácil corregir, queremos acoger la demanda 
que ustedes nos hacen, estamos con ustedes, sabemos de la gravedad, sabemos de la indignidad que 
se está sufriendo en este asunto, sabemos que no corresponde a lo que se nos planteó como el 
Transantiago, y en eso estamos, en eso está la Alcaldesa, en eso está el Director de Tránsito, y todos 
los equipos técnicos municipales. 
 
SRA. ALCALDESA  Bien, yo quisiera ofrecerla la palabra a los representantes del SEREMI de 
Transportes, que están acá con nosotros.  Queda claro que ellos ya empezaron a trabajar con la 
Dirección de Tránsito y por supuesto que con la gente que ustedes determinen, con sus dirigentes, 
para ir corrigiendo y trabajando este tema, que es arduo, que es duro, que es difícil, pero hay que 
ponerle el hombre necesariamente. 
 
SR. VICENTE PRIETO  Buenas noches. Primero que nada, agradecer a la Sra. Alcaldesa el 
permitirnos participar de esta audiencia pública.  Ustedes comprenderán que para la gente del 
Ministerio de Transportes, de Transantiago, como Matías que nos acompaña también en esta 
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sesión, no resulta fácil, de repente, enfrentar este tema, porque es evidente y nosotros estamos 
consientes de los problemas que la población está viviendo. 
 
Y desde ese punto de vista yo quiero ser sumamente claro con ustedes, el hecho que nosotros 
estemos participando en esta audiencia, así como hemos participado en casi 40 asambleas en los 
últimos 10 días en todo Santiago, contactándonos con los vecinos, escuchando cuales son sus 
problemas en terreno, responde si no a otra cosa que a ver específicamente cuáles son las soluciones 
que hay que buscar y los ajustes que hay que hacer al sistema. 
 
No cabe duda que hay problemas de cobertura, aprovecho, además, de felicitar las exposiciones de 
los dirigentes, de los vecinos, porque creo que dan cuenta efectivamente de la realidad.  Hay una 
realidad que tiene que ver con problemas que estamos viviendo a diario, y que de alguna forma la 
autoridad no puede si no enfrentar esos problemas e intentar solucionarlos, es nuestra 
responsabilidad, y desde ese punto de vista lo estamos asumiendo. 
 
Hemos trabajado arduamente, de cara a la gente, participando de las asambleas, escuchándolos e 
invitándolos también a no solamente expresarse, sino que también a participar de las soluciones que 
en alguna medida hemos ido intentando dar. 
 
Quiero referirme específicamente a algunos de los puntos que muchos de los vecinos tocaron, que 
dicen relación con las expectativas que Transantiago generó en la población.  Transantiago ofreció 
un producto que hablaba de mayor dignidad de las personas en los viajes; Transantiago ofreció 
mayor dignidad, un tema que no estaba antes, por ejemplo, habitualmente, en el tapete de las 
soluciones del transporte, por ejemplo el tema que tú, Carola, señalabas de los discapacitados, 
Transantiago ofreció soluciones para los discapacitados.  El tema es que una cosa ha sido la teoría, 
lo que se ofreció, lo que genera definitivamente las expectativas, y otra cosa distinta ha sido lo que 
hemos visto, que tiene que ver con la implementación práctica del Transantiago.  Y ahí es donde 
hemos observado, efectivamente, problemas graves, que estamos intentando solucionar en conjunto 
con ustedes. 
 
Yo quisiera señalar lo siguiente, todos, no solamente San Bernardo, pero lo vamos a centralizar en 
San Bernardo, todo lo que en las asambleas los vecinos nos manifiestan, es procesado por nosotros 
como una información valiosa, y una información que en muchos casos tiene resultados positivos 
en el corto tiempo.  Eso se los digo de entrada, porque yo creo que hay mucha gente que desconfía 
de lo que nosotros estamos haciendo... 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO. 
 
Pero permítanme, yo los escuché con todo respeto. Permítanme decirles lo siguientes, hay mucha 
gente que desconfía de lo que nosotros decimos, pero lo único que nosotros tenemos para mostrar 
es que cuando organizadamente se nos han hecho planteamientos, nosotros los hemos recogido y 
hemos ido corrigiendo aquellas cosas en donde esos planteamientos han sido hechos. 
 
Nosotros con la Municipalidad de San Bernardo, hemos comenzado un trabajo, que lo señalaba 
recién el Director de Tránsito, y el Sr. Vargas, en donde nosotros estamos dispuestos a trabajar 
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instalados acá en la Municipalidad, con profesionales que vengan a terreno y que de alguna manera 
analicen las propuestas que ustedes han hecho en esta asamblea, y mediante otras vías, como son 
por ejemplo cartas u otras comunicaciones que han tenido incluso directamente con el Ministerio, 
de modo que vayamos buscando en conjunto las soluciones para dar cobertura y mejor servicio a la 
gente, porque la gente efectivamente así lo requiere y no podemos demorarnos mucho en 
implementar esas medidas. 
 
Con respecto a los troncales, que es una petición que hemos escuchado acá con mucha fuerza, yo si 
bien les quiero decir que tenemos que ser muy abiertos a recibir este tipo de propuestas, también 
tenemos que ser muy claros.  Cuando se plantea que la exigencia es que vuelva el sistema de los 
buses amarillos, aunque sea impopular, yo debo decirles que eso no es posible, lo que sí puedo 
decirles es que si hay un problema de carencia de troncales es un tema que nosotros estamos 
totalmente abiertos a estudiar y a implementar, nosotros sabemos que faltan troncales, y estamos 
dispuestos a estudiar la implementación de más troncales, y desde ese punto de vista nosotros 
estamos recorriendo los requerimientos, las solicitudes de la población. 
 
Entonces, desde ese punto de vista, la invitación, yo voy a ser muy breve, con ésto voy a terminar, 
voy a dejar a Matías que vaya a la cosa más concreta, la invitación es a ser un tanto optimistas en lo 
que viene, nosotros vamos a generar un sistema de transporte mejor que el que había, ese es el 
compromiso nuestro, ese es el compromiso que debe ser de todos... 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO. 
 
Nosotros tenemos un compromiso, permítanme, si aquí la idea es que nos entendamos, yo los 
escuché y podemos conversar abiertamente todos los temas sin ningún problema, así es que me 
parece que no es necesario vociferar así.  
 
Pero en lo que sí... permítame, y de inmediato le... 
 
SR. ROBERTO OVALLE  Sí, pero queremos conversar, podemos preguntar, tú quisiste dar 
respuesta por ejemplo al problema de los troncales, porque lo habían expuesto acá, los vecinos que 
están acá, pero puedes dar respuesta por ejemplo que para dar solución al problema del 
Transantiago, tienen que ver el acuerdo que firmaron con los empresarios, que lo están 
monopolizando, y tienen que dar respuesta si el Transantiago es o no es necesario, esa es la 
respuesta que tienes que dar, porque si no, tú respondes lo que quieres responder nada más. 
 
SR. DEL PÚBLICO Yo trabajé para ellos, son 3 españoles, colombianos, buses de segunda 
mano, y las cámaras no funcionan, porque yo trabajé en eso, las cámaras no funcionan. 
 
SRA. ALCALDESA  Caballero, teniendo usted mucha razón, no estamos obligados a escucharlo, 
nosotros estamos obligados a escuchar a esta gente que son los voceros de ustedes, para eso... 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO.  
 
Caballero, para eso van a estar ellos en la Dirección de Tránsito, donde van a trabajar con ustedes, 
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entonces qué más, ésto tampoco puede ser una chacra, tampoco podemos gritar todos. 
 
SR. DEL PUBLICO Les damos un plazo, les damos un plazo de 2 meses, si ésto no funciona van 
a ver la mano del pueblo, ahí van a ver. 
 
SRA. ALCALDESA  Le ruego que siga, por favor. 
 
SR. DEL PUBLICO (2) Ustedes prometieron algo y no cumplieron, no se comprometan con 
la Comuna, no se comprometan, es una vergüenza, me da vergüenza aquí en San Bernardo, y usted, 
Sra. Orfelina, es la Alcaldesa, me da vergüenza. 
 
SRA. ALCALDESA  Bueno, yo le ruego a los señores que aún quedan en la sala, que quedan harto 
poco, escuchar. 
 
SR. VICENTE PRIETO  Bueno, yo sólo para finalizar mi intervención, reitero mi invitación a 
confiar en lo que estamos tratando de hacer, porque estamos integrándolos a ustedes, estamos 
analizando lo que ustedes están señalando, estamos generando las instancias para que las 
modificaciones que solucionen los problemas que ustedes han presentado, se lleven a efecto en el 
menor tiempo posible. 
 
Cuando hablamos de plazos, y en eso quiero ser muy claro, porque aquí de repente se nos acusa de 
que nosotros estamos vendiendo píldoras, estamos aquí tratando de convencer de algo que no es, 
aquí nosotros llevamos un poco más de un mes de implementación del Transantiago, apenas 
recibimos propuestas y solicitudes de enmendar la malla de recorridos, o apenas vimos que había 
carencia en algunos sectores, de cobertura de buses o de más frecuencia, hemos ido, en conjunto en 
este caso por ejemplo, con el Municipio, hemos ido corrigiendo y buscando las alternativas para 
que sea así. 
 
Ese es el camino, aquí el camino es de propuestas a la autoridad, la autoridad está en terreno, 
escuchándolos, y está revisando en el breve tiempo las modificaciones.  El Director de Tránsito 
acaba de realizar una exposición donde mostró implementaciones de servicios nuevos, que 
ciertamente no solucionan todo lo que ocurre en San Bernardo, ciertamente tenemos muchas deudas 
todavía al respecto, pero estamos avanzando y estamos dispuestos a seguir escuchando y a trabajar 
con ustedes, pero necesitamos que ustedes también tengan la disposición de opinar y colaborar en 
este proceso, para que juntos podamos luego tener solución a la cobertura que se requiere. 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO. 
 
SR. MATIAS SALAZAR  Por favor, si me escuchan todos, hay varias cosas que me gustaría 
decirles, la primera es que ninguno de nosotros pasa por alto lo que vemos todos los días en las 
asambleas.  Mi trabajo consiste, aparte de mis horas de oficina, en asistir, después de ellas, a 
asambleas con vecinos, y lo que he escuchado de ustedes es lo que uno escucha en general en todas 
las comunas, y eso en ningún caso uno lo pasa por alto. 
 
Estamos trabajando en base al diálogo en las comunas, en mejorar las cuestiones primeras y más 
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urgentes que tenemos que mejorar, cuáles son éstas, obviamente el acceso expedito a hospitales, 
colegios y centros cívicos de la Comuna, para efectos de que la gente llegue a sus trabajos, los 
adultos mayores cobren sus pensiones y la gente pueda hacer la vida de su comuna.  A eso le 
estamos dando prioridad uno, que la gente disfrute todo eso. 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO. 
 
Señora, yo la escuché, por favor yo le pido el mismo respeto, y después si quiere hacer preguntas 
yo, con todo gusto, le respondo. 
 
La prioridad dos ha sido también cautelar que las empresas cumplan lo que está comprometida, en 
términos de frecuencia y en trazados.  En ésto quiero ser muy franco con ustedes, efectivamente no 
nos hemos encontrado con buenos empresarios, nos hemos encontrado con malos empresarios, y 
particularmente en este sector, buses Gransantiago ha sido un muy mal operador. 
 
SR. ROBERTO OVALLE  Le entregamos un servicio importante a malos empresarios, ¿qué 
responsabilidad tiene usted de eso?. 
 
SR. MATIAS SALAZAR  Caballero, déjeme... nosotros estamos tomando todas las medidas 
necesarias, con todos los instrumentos que dispone el Ministerio de Transportes para corregir ésto.  
Estos caballeros, en estos momentos están siendo multados por sobre $3.000.000.000.-, para que 
comiencen a cumplir sus obligaciones, si este incumplimiento persiste en el tiempo esta gente va a 
perder sus contratos y va a tener que ser revisado el servicio. 
 
Quisiera decir algunas cosas más, que ya se ha planteado un conjunto de modificaciones que ya se 
hicieron, y queremos decir que estas modificaciones se van a seguir haciendo en lo sucesivo para, 
fundamentalmente, ir cubriendo las distintas necesidades que tenemos. 
 
Lo único que les solicitamos es que en base al diálogo, para la presentación de propuestas, nos 
podamos poner de acuerdo, de repente las soluciones es que necesitamos que ustedes nos den las 
ideas, oye, desde acá podemos llegar hasta acá, de repente las soluciones no son siempre los 
troncales, de repente un alimentador que funcione también constituye una buena solución. 
 
Quisiera, finalmente, terminar con un par de ideas más, primero, claramente se aprecia en este 
sector que los problemas de frecuencia a partir de las 10 de la mañana, y fundamentalmente la 
frecuencia nocturna, hay un problema grave.  Les cuento que nos ha pasado frecuentemente que 
estando nosotros en la calle, estamos en la calle a las 5 de la mañana, fiscalizamos que los buses 
salgan, los fiscalizadores se dan media vuelta y se empiezan a guardar los buses, y eso pasa que a 
las 10 de la mañana, cuando salen los adultos mayores, tienen que esperar una hora, y eso no puede 
ser, estamos trabajando para... 
 
SR. ROBERTO OVALLE  Sigamos privatizando todo ésto. 
 
SR. MATIAS SALAZAR  Caballero, yo lo escuché, si usted me deja terminar, y después... 
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SR. ROBERTO OVALLE  Pero por qué no arreglan las mallas, nos están dando pildoritas, 
privatizaron el transporte, aquí están las consecuencias. 
 
SR. MATIAS SALAZAR  Le quiero decir que el transporte no ha sido privatizado por nosotros, 
por ningún gobierno de la concertación, el transporte ha sido privado en Chile los últimos 30 años, 
caballero. 
 
SR. ROBERTO OVALLE  Antes fue privatizado, ahora es un monopolio. 
 
SR. MATIAS SALAZAR  Le quisiera precisar también que un monopolio se constituye de una 
empresa operadora, y aquí hay 10 empresas operadoras. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Es un monopolio más grande, de 10. 
 
SR. MATIAS SALAZAR  Un oligopolio en ese caso. 
 
SR. ROBERTO OVALLE  El costo lo pagamos nosotros. 
 
SR. MATIAS SALAZAR  Lo que les quiero decir es que simplemente por la vía del diálogo 
vamos a avanzar, este Municipio ha estado abierto a escuchar las propuestas, y nosotros, de parte 
del Ministerio de Transportes, estamos en igual condición de resolver sus problemas, les pido que 
simplemente con respeto a eso vamos a ir avanzando.  Les quiero decir, fundamentalmente... 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO. 
 
SRA. ALCALDESA  Mire, aquí hemos confundido nosotros lo que es una audiencia pública con 
una reunión, ésto es una audiencia pública, no es para que hable la señora de al fondo ni el otro 
caballero, las audiencias públicas nosotros estamos obligados a escuchar a quienes son sus voceros, 
a ellos los hemos escuchado, cuando quieran una asamblea invítennos a una asamblea, donde todos 
pueden hablar, así es la norma, yo no puedo escuchar a la señora de nuevo porque ya habló, al 
caballero de rojo de allá tampoco lo puedo escuchar porque él tiene sus representantes, no pueden 
estar apolillando la reunión. 
 
SRA. OLIVIA PEREZ  Sra. Orfelina, ¿le puedo pedir la palabra?. 
 
SRA. ALCALDESA  No, usted me la puede pedir, pero yo no se la puedo dar. 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO. 
 
SRA. OLIVIA PEREZ  Sra. Orfelina, yo fui atropellada por el Transantiago, tengo fracturada 
mi columna.  
 
SRA. ALCALDESA  No, pero eso hay que verlo con la justicia. 
 
SRA. OLIVIA PEREZ  Es que no, espéreme, quiero que los de la SEREMI lo sepan, porque 
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a mí me han dañado mi vida, yo ésto lo voy a tener que usar de por vida, entonces por favor 
ayúdenme, porque yo no tengo un peso para hacerme mis tratamientos, por favor ayúdeme, Sra. 
Orfelina. 
 
SRA. ALCALDESA  Ese caso excede, señora, a lo que estamos viendo aquí, lo veremos en forma 
particular y la ayudaremos. 
 
SRA. OLIVIA PEREZ  Yo se los digo a ustedes, a los dos de SEREMI, porque Alsacia fue 
el que me atropelló, el 611, me arrastró 3 M., me hizo tira toda mi ropa, y más encima me dejó 
botada.  Yo estoy de las 7 de la tarde aquí, tenía que ponerme mi insulina y no me la he puesto 
esperando la oportunidad, pero ésto se alargó demasiado.  Sra. Orfelina, usted siempre me ha 
tendido la mano, usted ha sido muy generosa conmigo, se lo digo públicamente, en serio, ella me ha 
ayudado mucho con mi hijo mayor, con 5 niños, que lo tengo postrado, ella ha sido una persona que 
me ha ayudado bastante, se lo agradezco de los más hondo del corazón, pero ahora necesito que 
ustedes me ayuden, me pidan los datos y me ayuden, me pongan un buen abogado, porque lo 
necesito para que me defienda de Alsacia, por favor. 
 
SRA. ALCALDESA  Bueno, lo vamos a ver, señora.  
 
INTERRUMPEN DEL PUBLICO. 
 
A ver, miren, como ésto es una audiencia pública y no una asamblea, ahora le voy a dar la palabra. 
 
SR. MATIAS SALAZAR  Quiero terminar diciendo simplemente lo siguiente, nosotros no 
tenemos ni una dificultad para asistir a las asambleas que nos inviten, donde todos los vecinos se 
quieran expresar, y está absolutamente llano el Ministerio de Transportes a ir donde nos inviten, a 
conversar con respeto sobre el Transantiago y a buscar soluciones. 
 
SR. DEL PUBLICO (3) Ustedes son funcionarios públicos, es su obligación, no venga a 
ponerlo como que nos está haciendo un favor. 
   
SR. MATIAS SALAZAR  Entonces lo que yo le digo, caballero, es que efectivamente, sí, estoy 
de acuerdo con usted, por eso es que estoy aceptando la invitación, no le estoy diciendo que es un 
favor, caballero, le estoy aceptando la invitación. 
 
Entonces, yo lo que le quiero decir es que nos ponemos de acuerdo, organizamos una asamblea, y 
podemos continuar conversando de una manera un poco más distendida respecto de ésto, en un 
espacio donde todas las personas se puedan expresar. Gracias. 
 
SRA. ALCALDESA    Queda claro, entonces, ahora le voy a dar la palabra a los Sres. Concejales, 
si es que necesitan expresarse.  Tiene la palabra don Sergio, después la Sra. Nora. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Buenas noches, vecinos, yo soy el Concejal Villavicencio.  Primero, 
yo quiero felicitar la brillante exposición que han hecho los distintos representantes de las distintas 
coordinadoras, que han representado hoy día aquí un plano general de este desastre que es el 



 40 

Transantiago, otros que vengan a hablar de las bondades del Transantiago, yo voy a hablar de los 
lunares negros de este Transantiago y del desastre que ha provocado hoy día en toda la Región 
Metropolitana. 
 
SRA. ALCALDESA  Pero si ya lo hablaron los vecinos, Sr. Concejal. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Por lo tanto aquí... 
 
SRA. ALCALDESA  Pero si hablaron los vecinos ya. 
 
SR. VILLAVICENCIO  ¿Puedo hablar, Sra. Alcaldesa?. 
 
SRA. ALCALDESA  Sí, pero yo le voy a medir el tiempo, porque si no nos vamos a amanecer, y 
los vecinos ya hablaron. 
 
SRA. ANA LUISA MARTINEZ  Yo quiero hablar, nosotros pedimos esta audiencia, donde 
quiero respeto, que se nos escuche, aunque amanezcamos hasta las 6 de la mañana, escúchenos, 
porque hay un trabajo y ese trabajo se tiene que respetar, se juntaron más de 19.500 firmas, Sra. 
Orfelina Bustos. 
 
SRA. ALCALDESA  Pero ya la escuché. 
 
SRA. ANA LUISA MARTINEZ  Sí, pero no hay conclusiones todavía. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Bueno, me dio la palabra, Alcaldesa, no me quite... 
 
SRA. ALCALDESA  Bueno, ya la escuché, es lo que corresponde, ustedes tuvieron todo su 
tiempo. 
 
SR. VILLAVICENCIO  A ver, Alcaldesa, ¿me va a quitar mi tiempo, o me deja hablar?. 
 
SRA. ALCALDESA  Lo dejo hablar, pero no reitere lo que ya sabemos, señor. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Bueno, pero no me venga a decir, usted no me venga a decir qué 
tengo que decir y qué no tengo que decir, yo tengo claro lo que tengo que decir. 
 
SR. DEL PÚBLICO Lo que pasa es que no le gusta la verdad, Sra. Alcaldesa. 
 
SRA. ALCALDESA  Eso es lo que usted cree, señor, usted no me conoce.  Tiene la palabra el Sr. 
Concejal don Sergio Villavicencio. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Bueno, vecinos, la gente está indignada, yo creo que hay algo que a 
todos nos carga, que son las mentiras, aquí el señor de Transportes dice que las micros amarillas no 
hay, lógico, si las pintaron todas de azules y las tienen circulando por la calle, claro que no hay 
micros amarillas. 
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Por otro lado, aquí los vecinos, sabiamente, han hablado de que aquí hay un monopolio, es efectivo, 
aquí hay un monopolio, a lo mejor no es uno el que controla el negocio, son varios, aquí ellos dicen 
que son 10, fantástico que diga la verdad, aquí hay empresarios, hay ex ministros de la 
concertación, y ojo, este Transantiago no fue puesto por los marcianos, aquí hay un gobierno, que es 
el gobierno de la concertación, y ha puesto en marcha este plan que está perjudicando la psiquis y el 
bolsillo de todos los habitantes de la Región Metropolitana. 
 
Por lo tanto claro que es un monopolio, porque el 2010 los colectivos van a dejar de funcionar, o les 
van a pedir que sigan, pero que su tarifa sea un 20% más cara que el Transantiago, para obligarnos a 
usar el Transantiago. 
 
Por otro lado, vecinos, aquí cuando cada uno de nosotros carga su tarjeta con $10.000.-, con 
$5.000.-, con $3.000.-, le está entregando a los empresarios, a los accionistas del Transantiago, 
automáticamente esa plata para que ellos especulen comprando acciones en la bolsa y jugando con 
nuestra plata anticipadamente. 
 
Qué va a pasar con los empresarios que no tienen ningún miramiento con los trabajadores, cuando 
falten dos lunes seguidos y lleguen atrasados a sus trabajos, van a ser despedidos, obviamente van a 
ser despedidos, ¿aquí el Transantiago les va a conseguir pega?. 
 
Aquí, vecinos, hay 3 muertos por el Transantiago, aquí yo tengo claro que la gran propuesta que han 
hecho, responsablemente, organizadamente, los expositores de esta coordinadora, es que aquí, 
señores del Transantiago, devuélvannos todos los recorridos históricos que han habido en San 
Bernardo y para eso no necesitamos grandes charlas ni documentos, ¿quieren plata, quieren la plata 
anticipada, en qué país se paga anticipadamente a las empresas de transporte?, en ningún país, aquí 
les estamos pagando anticipadamente a los grandes empresarios y a los monopolios que hoy día 
están. 
 
Por lo tanto, ya no les basta con descontarnos las previsiones y la AFP, trabajar todo nuestro dinero 
durante años y años y años, ahora nos quieren sacar lo poco que tenemos en nuestros bolsillos para 
seguir especulando con la plata del pueblo, con la plata de los trabajadores, con la plata de las 
mujeres de este país.  Por lo tanto, aquí, la gran propuesta, que es clara, de los dirigentes que están 
aquí hoy día, es que aquí se tienen que devolver todos los recorridos que habían habitualmente en 
esta Comuna de San Bernardo.. 
 
Y aquí, yo también quiero ser responsable en lo que digo, aquí hay 8 expositores, hay una 
coordinadora, sólida, instruida, capaz, que tiene que vigilar y ser vigilante de lo que se ha dicho, se 
nos ha dicho vamos a mejorar ésto, esto otro, bueno, quién va a fiscalizar que eso se cumpla, esta 
coordinadora, esta coordinadora y los pobladores organizados, así es que esa es la responsabilidad 
que ustedes tienen, tienen que tomarla en sus manos... 
 
INTERRUMPE EL PÚBLICO.  RECLAMAN PORQUE SE RETIRA EL SR. MATIAS 
FERNANDEZ, QUIEN POSTERIORMENTE REGRESA A LA SALA. 
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SRA. ALCALDESA  Señores, señores, si ustedes no guardan silencio, si no dejan hablar, señoras 
y caballeros... estaba hablando el Sr. Concejal, ahora nos toca a nosotros, ellos... bueno, yo levanto 
la sesión, yo voy a levantar la sesión, señores, o nos respetamos... a ver, escuchemos, o nos 
respetamos o voy a tener que levantar la sesión. 
 
SR. MANUEL VERGARA   Vecinos por favor, la hora es avanzada, todos tenemos que trabajar 
mañana, calmémonos un poquito, somos seres humanos, venimos a escuchar y de ahí vamos a sacar 
las conclusiones, que trabajáramos en conjunto, como hemos trabajado hasta el momento, pero por 
favor hagámoslo con respeto. 
 
SIGUEN INTERRUMPIENDO DESDE EL PÚBLICO. 
 
Vecinos, ¿qué creen que es esto que está aquí?, firmas, reclamos, yo reclamo, yo no soy dirigente 
pagado por ninguna parte. 
 
SR. VILLAVICENCIO  Bueno, yo quiero aclarar, don Manuel ha mostrado las firmas, esas 
firmas, que son más de 11.000, han sido juntadas por las 4 coordinadoras de los derechos 
ciudadanos de los distintos sectores, y también creo que la otra coordinadora tiene alrededor de 
7.000 más.  Aquí la gente ha participado, se ha manifestado, pero yo le digo al señor de 
Transportes, si usted se quiere retirar despídase de los vecinos, porque está quedando como un roto. 
 
Lo que yo voy a plantear tiene que ver con que esta coordinadora tan sólida, tan capaz, que ha 
hecho un trabajo enorme, que ha trabajado mucho, yo creo que aquí ustedes tienen que ser 
vigilantes de lo que aquí se nos ha prometido y se nos ha hecho, aquí tienen que estar en una 
conversación con este Municipio, con la Alcaldesa, para que se respete, se cumpla lo que aquí se ha 
dicho, pero eso no quita ni pone que éste es un gran negocio y es un gran monopolio de la 
concertación.  Gracias. 
 
SRA. ALCALDESA  Yo le ruego al señor representante del SEREMI que se despida, por favor. 
 
SRA. CUEVAS Yo le quiero pedir respeto, Alcaldesa. 
 
SRA. ALCALDESA  Ellos se tienen que ir, se van a despedir, después le doy la palabra a la señora 
Nora. 
 
SRA. CUEVAS Alcaldesa, me escuchan por favor, ellos llegaron una hora atrasados a esta 
sesión, parece que se vinieron en el Transantiago, porque llegaron una hora más tarde, nosotros los 
esperamos, nosotros fuimos convocados a las 7 de la tarde y sería una falta de respeto que se 
retiraran en este momento cuando quedan Concejales que quieren hacer planteamientos serios. 
 
SRA. ALCALDESA  A ver, Sra. Nora, yo los llamo a ser razonables, señores, por favor usemos la 
razón y no la pasión, ellos vinieron acá, los escucharon, yo les voy a mandar los resúmenes de 
ustedes, además de eso ellos están trabajando... ustedes no han escuchado nada lo que yo les dije, 
señores, ellos desde ayer están trabajando con el Director de Tránsito, van a trabajar con ustedes, les 
van a escuchar las inquietudes para ir solucionando de a poco las cosas, ¿qué más?, ellos son de 
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Santiago y necesitan irse. 
 
La Sra. Nora había pedido la palabra, yo les pido que se despidan ustedes. 
 
SR. RICARDO VALENZUELA  Antes que se retiren, Sra. Orfelina, ¿hay posibilidad que la 
Comuna tenga un plebiscito para ver qué opinamos la comunidad del Transantiago?. 
 
SRA. ALCALDESA  Mire, Sr. Valenzuela, vamos a hacer primero los trabajos, y si no nos 
resultan los trabajos haremos todo lo que nos corresponde. 
 
SR. VENEGAS Antes que se vayan, ellos plantearon que yo también quiero dejarlo como un 
desafío, ellos dijeron que estaban dispuestos a ir a la asamblea, yo más que una asamblea afuera, a 
mí me interesan estos 7 dirigentes que los representaron, por lo tanto sacar un compromiso aquí, de 
que cada uno de ellos va a organizar sus asambleas de dirigentes, donde van a estar tanto Tránsito 
Municipal y SEREMI de Transportes, para ver a nivel de detalles en término de las cosas que se 
pueden modificar y sacar algo concreto en el corto plazo.  Yo creo que ese es un acuerdo con el cual 
podríamos salir de esta reunión. 
 
SRA. ALCALDESA  Ningún problema. 
 
SRA. ANA LUISA MARTINEZ  Sí, en el corto plazo, en menos de un mes, Sra. Orfelina, 
porque o si no va a venir un reventón muy grande, porque la gente ya está acalorada. 
 
SR. VICENTE PINTO  Por favor, hemos escuchado con toda atención todos aquellos 
planteamientos serios que ustedes han hecho y que corresponden a un trabajo bastante concienzudo, 
pero aquí hay una cosa, que yo quiero ser muy claro, nosotros no venimos a hacer discursos 
políticos, eso le corresponde a los representantes políticos, nosotros venimos a ver de qué manera 
solucionamos los temas concretos que ustedes están planteando. 
 
Nosotros, en la medida en que esta asamblea, u otra asamblea, esté dispuesta a hacer eso, estamos 
encantados, y vamos no solamente a las asambleas que usted nos señala acá como compromiso, y 
por supuesto aceptamos el compromiso de ir a cada una de esas asambleas con los vecinos, porque 
es lo que hemos estado haciendo durante las últimas 2 ó 3 semanas, no tenemos ningún problema, y 
cuenten con nosotros para ello, pero lo que sí les pedimos es que cuando nos reunimos a trabajar, 
nos reunimos a trabajar, eso significa que somos capaces, como el trabajo serio que ustedes como 
dirigentes han hecho, somos capaces en conjunto de ver las carencias concretas, de ver los 
recorridos por calles concretas donde no hay, de ver los recorridos para formar las frecuencias, 
concreto, con nombre y apellido, ese es un trabajo serio al cual estamos dispuestos. 
 
Para otro tipo de asambleas en realidad le corresponde a tipo, les corresponde a autoridades 
políticas de otro nivel, nosotros somos funcionarios del Ministerio de Transportes que estamos 
dispuestos técnicamente a trabajar con ustedes.  Eso es lo que quería decirles. 
 
Agradezco, de todas maneras, la posibilidad de haber participado con ustedes, le agradezco a la Sra. 
Alcaldesa y a los Concejales, les pido disculpas por el atraso, veníamos precisamente de otra 
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reunión en Quilicura, donde estábamos exactamente en lo mismo, y nosotros nos vamos ahora a 
trabajar, yo soy de San Bernardo también, quiero decirles eso, soy de San Bernardo, tomo micro en 
San Bernardo también, y tomo metrotren en San Bernardo, entonces conozco los problemas de cada 
uno de nosotros, no nos vean como adversarios, aquí decir discursos políticos es fácil, pero nosotros 
no somos adversarios vuestros, nosotros somos personas que estamos tratando, en conjunto, de 
solucionar problemas, si ustedes tienen la buena voluntad y la buena disposición de hacerlo van a 
contar con nosotros permanentemente, si no, si ustedes nos rechazan, bueno, yo creo que no va a 
haber posibilidad de solución al corto ni a largo plazo. 
 
SRA. ALCALDESA  Tiene la palabra la Sra. Nora. 
 
SRA. CUEVAS Bueno, aquí yo quiero felicitar a la asamblea, me siento muy orgullosa de 
mis vecinos, que han tenido la paciencia de esperar una hora por la llegada, el retraso de ustedes, lo 
reitero, ésto es la democracia que se practica en este gobierno, no nos preguntaron, no nos 
consultaron y aquí estamos, haciendo una exposición clara de lo que nos ha perjudicado el tema. 
 
Yo solamente tenía dos temas que plantear, porque todo ya está dicho, no voy a extenderme más 
allá de precisamente representar a una señora que había tenido un accidente víctima del 
Transantiago, y que nadie se hace cargo de ella, ese es mi rol de Concejal, proteger al ciudadano, no 
hablar un discurso político hoy día, porque hoy día somos todos uno, no nos olvidemos de eso. 
 
Lo otro, ya les contestaron, ya les tomaron los datos, tenían que estar ustedes acá, y si me permiten, 
con mucho respeto les digo, esta Comuna es la 8° comuna más grande de Chile, a lo mejor 
esperábamos que viniera un SEREMI, un Subsecretario, discúlpenme, no esperábamos la presencia 
de dos funcionarios que a lo mejor no iban a tener a bien poder tener el tiempo suficiente ni las 
atribuciones como para medianamente cumplir con algunas promesas que se nos hicieron hace un 
tiempo atrás, algunos de ustedes asistieron cuando la Intendenta vino a San Bernardo, a la Nemesio 
Antúnez, que aquí tengo, señores del Ministerio de Transportes, el testimonio de la Intendenta que 
dice a la asamblea de San Bernardo, que si requerimos la vuelta de los pullman, volverán los 
pullman a San Bernardo. 
 
Aquí hay un testimonio vivo de lo que ella dice, lo que se hace se puede deshacer, y esa es la 
conducta que hoy queremos ver en ustedes, no la conducta de escape, discúlpenme que se los diga, 
porque es una provocación que ya la vimos. 
 
Hoy día no me voy a sumar más que a mis ciudadanos de San Bernardo, que también represento, 
con mucho cariño, hacer la última petición reiterada que hemos hecho todos, la vuelta de los 
trazados normales que habían antes y el servicio pullman, que era un servicio que no intervenía en 
el trazado del Transantiago.  Las liebres de Calera de Tango no son el servicio pullman, son liebres 
pequeñas que van a traer lleno de pasajeros de pie, y la verdad es que no es lo que nos acomoda.  
Así como la Intendenta deja este testimonio, espero que ella, con su palabra, pueda revertir este 
gran error que ha cometido el gobierno con nosotros. 
 
A la chica que hace una crítica al gobierno, hace una crítica a la oposición, aquí te has dado cuenta 
que no se escucha al pueblo, que cuando no gusta lo que se dijo, se van, menos van a escuchar a la 
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oposición.  Muchas gracias.   
 
SRA. ALCALDESA  Sr. Zúñiga, tiene la palabra. 
 
SR. ZUÑIGA  Gracias, Sra. Orfelina.  Yo voy a hacer un pequeño resumen de cosas que me 
han impactado de la conversa de ustedes, yo creo que mi asombro es la capacidad de ustedes para 
prepararse y para decir todas las cosas que dijeron y todo el resumen que hicieron, que en el fondo 
es el resumen de los problemas que hay, entonces por eso quiero decir 5 cosas. De lo que ustedes 
han dicho yo creo que nosotros en comisión chica tenemos que reflexionar sobre lo siguiente, 
alguien dijo metrotren, el metrotren resulta que nos puede unir desde Buin hasta Til Til, y es 
nuestro, es del estado, es de ustedes, es mío, entonces yo creo que ese punto hay que considerarlo. 
 
Alguien dijo por ahí ciclovías, claro que ciclovías, pero ciclovías sin que me atropellen, y se pueden 
hacer ciclovías y las ciclovías son baratas. 
 
Alguien dijo buses pullman, ésto se ha planteado en el Concejo, por si ustedes no lo saben, lo ha 
planteado la Sra. Orfelina, otros Concejales, se ha planteado el tema de los buses pullman, y yo creo 
que de acuerdo a la impresión que uno tiene, que nos va a ir bien en la cuestión de los buses 
pullman, ese es otro de los puntos que ustedes han planteado. 
 
Otro tema que plantean es discapacitados, me impresiona, me angustia un poco cuando se plantea el 
tema de los discapacitados, la respuesta es sí, se está trabajando, pero la verdad es que uno ve, y ve 
que le falta mucho, me impresiona lo que dijo la niña, que no tiene ninguna posibilidad de poder 
trasladarse en buses como corresponde. 
 
Después alguien dijo una cosa así por el lado, pero que yo la planteé una vez en el Concejo, 
interrelación entre las comunas, algo se quiso decir ahí, mire, hay una micro que viene de El 
Bosque y va a pasar por nuestra Comuna, bueno, esa cuestión hay que conversarla, interrelación 
entre las comunas, podemos resolver muchos problemas interrelacionándonos con las comunas de 
los lados, esa cuestión hay que conversarla. 
 
Y lo otro, que lo han dicho aquí también, se ha dicho y yo lo planteé también en el Concejo, ¿cuál 
es la malla antigua, cómo se puede hacer para que este Transantiago sea una cosa lo más simétrico a 
la malla antigua?, y que la malla nueva sea parecida, porque ese es el tema, ustedes estaban 
conformes con la malla antigua, y estoy de acuerdo que no se les preguntó, pero yo creo que aquí, 
yo quiero resolver el tema, junto con la Alcaldía, con la Sra. Orfelina, y yo apoyo la idea de ayudar 
a resolver el problema, eso es lo que yo quiero, ayudar a resolver el problema de ustedes, y que es 
mío también, porque yo hace 35 años decidí vivir aquí en San Bernardo, y ocupar San Bernardo, y 
me asaltaron una vez, hace 6 meses me asaltaron en mi casa, igual que a ustedes, entraron a las 4 de 
la mañana por la puerta del baño, o sea, he sufrido y sufro lo mismo que ustedes, los colegios que 
uso son los mismos colegios que ustedes, para mis niños, la universidad la misma y el traslado 
hacia Santiago, de mi niña, la última que tengo, de los 5 niños, que todavía está estudiando en la 
universidad, se hace a través de las micros que ustedes han dicho que no hay en este momento en 
Santiago. 
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O sea, yo quiero ayudar a resolver el problema, quiero que ésto que han dicho, la gente de Santiago, 
de instalar una comisión, con todo lo que han cambiado ustedes, para ir resolviendo el tema, y que 
tienen que hacerlo, porque así tiene que ser.  Yo creo que escuchar al pueblo es bueno, aunque sea 
con tardanza, pero hay que escucharlo. 
 
SRA. ALCALDESA  Srta. Angélica, tiene la palabra. 
 
SRA. PINO  En lo personal yo tengo la impresión de que el Transantiago nunca fue 
pensado para las personas, ni siquiera para la población del Area Metropolitana, sino más bien para 
algunos empresarios, porque ésto es un beneficio para algunos empresarios, que se están lucrando 
con el desacierto y el desabor y la mala vivencia que hoy han vivido todos nuestros pobladores, 
claramente las personas nunca han sido su fin, sino que al contrario, los que gobiernan hoy día han 
usado a las personas para fines personales. 
 
Se nota en ésto, porque ésto que está ocurriendo aquí debió haber ocurrido cuando se pensó en el 
proyecto, haber escuchado a los dirigentes, todo lo que ellos dijeron hoy día es importante, hoy día 
es tarde, ésto tendría que haber sucedido cuando se proyectó el Transantiago, cuando vinieron y nos 
pintaron una historia, pero maravillosa, como un spot de televisión, no sé si ustedes lo han visto, 
que a mí me da una pena terrible, me dan ganas de llorar, no sé en qué país estoy, dice que quería 
vivir en un lugar tranquilo, ahora estoy en un hogar y quería transitar tranquila y ahora llego al lugar 
donde quiero como de la forma más moderna posible, cosa que todo es mentira. 
 
Es decir, además hemos sido víctimas, todos los chilenos, todos, de una publicidad engañosa. Nos 
han engañado a todos diciendo de una u otra forma que el Transantiago era de una manera.  Ahora, 
a mi juicio... 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO. 
 
SRA. ALCALDESA  Amigo querido, no interrumpa, por favor, perdone, está hablando la señorita.  
 
SRA. PINO  A mí me gustaría que ustedes que están en representación de la presidenta, o del 
Ministerio, pudieran recomendarle a la presidenta que sea menos tozuda, y que de una vez por todas 
declare y diga realmente el Transantiago es un fracaso, porque eso ha sido, sólo un fracaso. 
 
Mi aporte es que debiera limitarse el Transantiago sólo a Santiago, y no a las comunas de su 
alrededor, porque perjudicaron a todas las comunas de alrededor, la gran Alameda, Santiago 
propiamente tal, no es tan perjudicado como San Bernardo, como Calera de Tango, como La 
Florida, como Puente Alto, y lo digo porque tengo relaciones personales con personas de muchas 
comunas, también tengo programas de radio donde puedo escuchar y oír diariamente las 
necesidades de las personas, y yo creo que hay una tozudez de parte del gobierno, en no reconocer 
que ésto es un fracaso, y como es un fracaso, queremos las micros amarillas de nuevo en las 
comunas, la gente quiere movilizarse tranquilamente y con seguridad, como lo hacía en un 
principio.  Así es que ese es mi aporte, y hoy día yo creo que el aporte de ustedes acá es demasiado 
tarde. 
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SE ESCUCHAN VOCES PREGUNTANDO CUAL ES LA PROPUESTA. 
 
La propuesta es que es tan lamentable, yo quiero responder, te voy a responder, yo no te estoy 
gritando, primero, ¿sabes cuál es el problema acá?, cuando las cosas se convierten en política, a mí 
me molesta, porque yo no soy política, yo llegué aquí... 
 
INTERRUMPE EL PÚBLICO. 
 
Miren, los que son del Sr. Villavicencio... 
 
SRA. ALCALDESA  Señor, por favor respeto. 
 
SRA. PINO  Los que son del Sr. Villavicencio, y los que son de... no he terminado de 
hablar y no voy a dejar de hablar. 
 
SRA. ALCALDESA  Señores, voy a levantar el Concejo si están en esas condiciones. 
 
SRA. PINO   No me caracterizo por ser política, señor, yo llegué hasta aquí por un tema 
social, y usted puede conocer mi vida, soy estudiante, soy mamá, estoy anulada, tengo dos hijas, me 
levanto todos los días a las 6:30 de la mañana, y trabajo como todos ustedes, y me preocupo de las 
necesidades sociales de la gente, usted no me conoce y no me hable... en el auto que me costó 
comprarme a mí, señor, si usted no trabajó y no estudió no es mi problema. 
 
SRA. ALCALDESA  Bueno, yo voy a levantar el Concejo porque ya se transformó en otra cosa.   
Termine, Srta. Angélica. 
 
SRA. PINO  Este es su problema, Sra. Orfelina, cuando se planteó esta audiencia pública, 
yo le dije, Sra. Orfelina, no me gustaría que se hiciera esta audiencia pública sin antes tener 
soluciones concretas para las personas, porque lo único que hemos hecho hoy día, perdóname 
Villavicencio, pero has provocado a la gente, y no hemos logrado solución alguna, no hemos 
logrado nada, a mí me da lo mismo caerles bien a ustedes políticamente o no, a mí lo que me 
importa es que hayan soluciones, y soluciones, hasta aquí, Sra. Orfelina, no han habido, porque lo 
único que he oído es un tema político y no un tema social, que a todos nos incumbe y necesitamos 
resolver. 
 
INTERRUMPEN DEL PÚBLICO. 
 
SRA. ALCALDESA  Señor, silencio, caballero, respete, ella es una Concejal, es soberana para 
expresar lo que quiera. 
 
La propuesta, señor, está en que vamos a seguir trabajando con la comisión del Ministerio de 
Transportes, con Tránsito, con ustedes, a ver si solucionamos las cosas, esa es la propuesta.   
A ver, Tamara, a ver, no corresponde que le dé la palabra a ustedes, pero como ya estamos casi muy 
tarde, Tamara, brevemente, después las dos señoras de acá, hable cortito, igual que denante.   
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SRA. TAMARA VALLEJOS  ¿Sabe cuál es el problema, chiquillos?, que nadie escucha 
aquí, para empezar el caballero, hacer más de una hora que dijo no hay troncales, no hay más 
troncales, desde ese momento dijo al tiro que no van a haber modificaciones de recorrido, hemos 
estado peleando una hora y media en puras estupideces. 
 
SRA. ALCALDESA  Yo no he dicho eso. 
 
SRA. TAMARA VALLEJOS  No, usted dijo que no iban a haber más troncales. 
 
SR. VICENTE PINTO  Perdón, yo dije exactamente al revés de lo que está usted diciendo, 
yo lo que dije fue no van a volver las micros amarillas. 
 
SRA. TAMARA VALLEJOS  No, usted dijo no van a haber... 
 
SR. VICENTE PINTO  Pero sí, pero escúcheme, lo que estoy diciendo, porque yo quiero ser 
responsable, yo pudiera decir lo que ustedes quisieran escuchar, tengo que decir lo que nosotros 
estamos tratando de hacer, y este tipo... recogiendo lo que señala usted, nosotros efectivamente 
venimos a este tipo de reuniones para efectivamente sacar o lograr soluciones concretas a 
problemas concretos, esa es la idea. 
 
El tema de los troncales, yo partí diciendo, fue una de las primeras ideas que lancé, pese a que hago 
la declaración de que por el momento, si usted quiere, no está en absoluto contemplado la vuela de 
los buses amarillos, no estamos en absoluto cerrados a la posibilidad de poner más troncales, no 
sólo en San Bernardo, sino que en el resto de Santiago. 
 
SRA. TAMARA VALLEJOS  No, dijo que no iban a haber más troncales. 
 
SR. VICENTE PINTO  Escúcheme, estoy aclarando para que entendamos lo que dije, 
estamos diciendo si es necesario poner más troncales, se van a poner más troncales, estamos 
trabajando en ese tema, estamos trabajando en conjunto con el Municipio, y estamos incorporando, 
además, las opiniones ahora de los dirigentes. 
 
SRA. TAMARA VALLEJOS  ¿De aquí a cuánto tiempo más?. 
 
SR. VICENTE PINTO  Entonces, yo no sé cuál es el paso que usted propone, distinto a ésto, 
para.. 
 
SRA. TAMARA VALLEJOS  No, ¿de aquí a cuánto tiempo más?, cuál es el paso, es tan 
simple como eso, yo veo que hasta el momento hemos perdido más de 2 horas y media en puras 
discusiones, si usted dice, saben qué, vamos a tener soluciones para ésto en dos meses, perfecto, los 
apoyamos, pero a mí me gustaría que usted fuera bien honesto y me dijera, sabe qué, ésto tiene 
como para 6 meses, porque a lo mejor nosotros, siendo un grupo organizado, conseguimos mucho 
más yendo a La Moneda que viniendo a molestar aquí. 
 
SR. VICENTE PINTO  Bueno, lo que le puedo decir al respecto, para su tranquilidad, lo que 
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puedo decir para su tranquilidad y para la esperanza de todos nosotros, acuérdese que le dije que yo 
soy sanbernardino, por lo tanto me interesa que mejore el transporte acá también, es que hemos 
seguido ciertas metodologías, las primeras solicitudes que el Municipio nos planteó, que las 
trabajamos en conjunto, se las acaban de presentar ahí, han habido avances ya, no ha habido 
promesas de soluciones futuras, ha habido avances que han estado en la pantalla presentadas para 
todos.  Las nuevas... 
 
SRA. TAMARA VALLEJOS  Sí, sabe lo que pasa, no sirven... 
 
SR. VICENTE PINTO  Escúcheme, escúcheme, las nuevas solicitudes que han planteado 
cada uno de los señores acá, que hemos escuchado con mucha atención, y de las cuales la Alcaldesa 
nos va a hacer llegar la documentación pertinente para incorporarlas al trabajo, nosotros también 
nos hemos puesto un plazo, no tenemos 2 meses, si usted nos da 2 meses sería estupendo, nosotros 
tenemos menos tiempo que eso para hacer los cambios. 
 
Así es que probablemente usted va a ver una mejoría en el sistema de San Bernardo mucho antes de 
dos meses, ese es nuestro compromiso. 
 
SRA. ALCALDESA  Bien, ahora me estaban pidiendo la palabra ustedes.  Disculpen, allá hay una 
señora que levanta la mano, así es por favor les ruego que la escuchemos. 
 
SR. MIREYA DELGADO  ¿Sabe por qué yo estoy aquí realmente?, la realidad que nosotros no 
sabemos de política, de ninguna cosa, yo quiero llevar hoy día solución a mi gente que me dieron 
firmas, ¿me entiende?, una solución porque nosotros de 21 años que yo llevo aquí, de la línea del 
tren hacia allá, siempre, todos los alcaldes no han mirando chinches a nosotros, nos sacaron 14 
locomociones de ese lado, nosotros estamos con la 301, mi hijo ha sido dos veces asaltado, mi 
esposo ha llegado a las 4 de la mañana por que la 301 se retira a las 11:30 de la noche. 
 
Además, pasando a otro tema, los conductores, realmente ordinarios totalmente, peleando arriba de 
la locomoción con la gente, y uno paga su locomoción, todo, trabajando, sacándose la mugre, para 
qué, 14 locomoción que nos sacaron allá, nos dejaron 1, a dónde estamos llegando con nuestro San 
Bernardo, por qué lo dividen de allá para acá, por qué Tejas de Chena, Nos y todo el sector para 
acá, ¿y salimos nosotros en el sector de nuestro lado?, no, estamos botados, Sra. Alcaldesa, hasta 
cuándo. 
 
Yo estoy aquí porque soy una madre y no quiero que les pase nada a mis chiquillos, porque también 
un padre de familia, como todos estamos luchando aquí por algo, la realidad que estamos viviendo, 
por algo yo estoy aquí. 
 
SRA. ALCALDESA  ¿De qué lado dijo usted que era?. 
 
SR. MIREYA DELGADO  Angelmó, sector 8, de donde es la niña que habló recién aquí, 
Carola. 
 
SRA. ALCALDESA  Pero Carola es la representante, señora, Carola ya habló. 
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SR. MIREYA DELGADO  No, si es mi representante. No, no, si es que yo estoy explicando la 
situación que yo estoy viviendo en mi sector, mis vecinos se van a dormir afuera por la situación del 
Transantiago. 
 
SRA. ALCALDESA  Bueno, pero Carola lo dijo y la representó a usted. 
 
SR. MIREYA DELGADO  No, si está bien que lo diga, pero yo le estoy haciendo una consulta a 
usted, por qué a nosotros ahí no salimos en la pantalla, como el dirigente está diciendo, ya tenemos 
ahí un... por qué de aquí para acá solucionan el problema, de ahí para allá por qué botados, hacia 
Los Morros, por qué, por Balmaceda, todo ese sector. 
 
SRA. ALCALDESA  Señora, no están botados, vamos a trabajar ahora con el Director y con ellos, 
señora, pero bueno... 
 
SR. MIREYA DELGADO  Pero cuánto tiempo llevamos, Sra. Alcaldesa, ya han asaltado a las 
personas. 
 
SRA. ALCALDESA  Señora, mire señora, trabajando, sólo trabajando responsablemente vamos a 
llegar a una solución, así es que... 
 
SR. MIREYA DELGADO  Ojalá que nos tomen en cuenta para ese lado, nuestro sector, eso le 
estoy pidiendo a usted. 
 
SRA. ALCALDESA  Señora querida, vamos a tratar. Ahora tienen la palabra las dos señoras. 
 
SRA. ANA LUISA MARTINEZ  La verdad es que Tamara ya había mencionado lo que yo 
quería decir, pero al mismo tiempo también yo quería solicitar que nos ordenemos, porque esta 
audiencia a nosotros nos costó solicitarla.   
 
Entonces, si no nos respetamos aquí, nadie nos respeta, entonces yo quiero pedirle a mis dirigentes 
que escuchemos primero, yo creo que vamos a avanzar en este trabajo, y que estas firmas que están 
sobre la mesa no están de más, vamos a ser eficientes sí, como Coordinadora, y que no quede ahí no 
más.  Eso quería mencionar, para poder escuchar también a los Concejales, porque a mí me gustaría 
escucharlos también a ellos. 
 
SRA. VIVIANA SAN MARTIN  Bueno, yo quiero dejarle claro a la Alcaldesa y a los 
Concejales, que si nosotros estamos aquí es porque no quisimos hacer uso de los medios 
tradicionales que se han usado en todo Santiago, que son ponerse a quemar neumáticos, tirar 
bombas.  Qué nos costaba a nosotros, ustedes tienen que tener muy buena memoria y recordar todas 
las villas que yo le mencioné, ya nos hemos tomado la panamericana, ya hemos salido en televisión 
por otras cosas. 
 
Entonces, nosotros sabemos hacer eso, tenemos experiencia, pero no queremos llegar a eso, pero 
también queremos que tengan claro que si nosotros no tenemos soluciones vamos a tener que llegar 
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a eso, que es lo que no queremos, porque somos seres humanos, yo ya lo dije, no tenemos por qué 
ser tratados como animales, no nos queremos comportar así. 
 
Ahora, una cosa, yo creo que represento absolutamente, entonces tampoco quiero que ésto se 
convierta en una cosa poco racional. 
 
Segundo, yo creo que represento a toda la gente que está aquí, llámese coordinador, dirigente, me 
da un poco lo mismo, dirigente que sea, nadie se quiere ir de aquí sin una fecha clara, nos vamos a 
juntar con el Director de Tránsito, que me ha demostrado, y le agradezco la apertura que ha tenido, 
ha sido pero muy solícito, tenemos ésto, estamos trabajando, que rico que estén trabajando, pero 
queremos juntarnos, y queremos una fecha. 
 
SRA. ALCALDESA  ¿Cuándo, Director, se junta con ellos?, nosotros, si es que fuera necesario, 
vamos, si es que fuera necesario. 
 
SRA. MIREYA DELGADO   Sra. Orfelina, usted tiene que estar ahí apoyándonos. 
 
SRA. ALCALDESA  A ver, a qué hora mañana. Que sea ordenado, Director, hagamos un 
cronograma, que lo conozcan todos ellos, y los Concejales, de tal manera que el Sr. Concejal que 
pueda ir, que vaya y que aporte. 
 
SR. ARRIAZA  Sí, pueden salir muchas fechas, pero es mejor que nos coordinemos entre 
nosotros, y con el SEREMI. 
 
SRA. ALCALDESA  A ver, vamos a hacer un cronograma y se lo vamos a comunicar a ustedes, a 
los Concejales y a ellos.  Luego, Sr. Valenzuela. 
 
SR. RICARDO VALENZUELA  Sra. Alcaldesa, aquí se ha hablado de toda la problemática 
del Transantiago, lo que tenemos que hacer es una agenda y que esa agenda sea pública de todo lo 
que se vaya a tratar, y que la comunidad organizada y los pobladores sepan los cambios que 
tenemos que hacer, pero que sean verídicos, no puras píldoras, porque el problema viene con el 
invierno. 
 
Aquí dice un titular del diario, que los médicos ya están sugiriendo que los cardiópatas, los 
hipertensos, los diabéticos, ¿no tenemos derecho a la vida, no tenemos derecho al transporte?, 
expresemos que el Transantiago es una farsa, como lo dijeron por ahí, lo dijo el mismo Concejal 
Zúñiga, es un fracaso.  Hagamos una agenda como corresponde. 
 
SRA. ALCALDESA  Mañana vamos a hacer una agenda, por supuesto que lo vamos a hacer, Sr. 
Valenzuela y se lo vamos a comunicar oportunamente.  Tiene la palabra el Sr. Concejal don 
Germán Venegas. 
 
SR. VENEGAS Lo que pasa es que no pretendía no hablar, pero la verdad es que siempre la 
gente dice, bueno, uno qué piensa, porque si uno se queda callado, como que el que calla otorga. 
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Yo lo primero que quiero decirles a ustedes, de que uno, al igual que varios de los que estamos 
aquí, también yo funciono con el servicio, soy de los que me tengo que subir a un bus, yo no tengo 
vehículo, por lo tanto tengo el drama personal, donde tengo a mi madre, que es una adulto mayor de 
70 años, y una mujer que está bien, que no puede subirse a estas micros, así es que yo también lo 
vivo, lo vivo con mi hermano, que lo único que me grita, que siendo gran amigo mío se queja frente 
a esta situación, y de mi sobrino que tiene que ir a la universidad, también muchas veces colgando y 
en el Metro, con los miles de problemas. 
 
Por lo tanto no somos extraterrestres, en términos que vivimos mundos diferentes al mundo de 
ustedes, eso yo quiero que se vayan con esa idea, por lo tanto, aquí lo que nosotros vinimos es a 
escucharlos a ellos, por lo tanto, y lamentablemente, por qué no quería hablar, porque aquí la única 
manera de hacer un movimiento fuerte es sumar, no restar, no terminar esta asamblea, ya 
prácticamente está disuelta. 
 
Por lo tanto, yo lo que solicito es que se siga ese cronograma, con el Director de Tránsito y con la 
gente del Ministerio de Transportes, donde se vaya discutir los temas. Ricardo, justamente son las 
reuniones con ellos, en terreno, cuando vayamos viendo punto por punto, tú hiciste un trabajo y 
todos hicieron un trabajo detalle por detalle, vamos a ir viendo qué cosas se van solucionando, qué 
no. 
 
Los movimientos sociales van a resolver, siendo los resultados concretos que es lo que van a hacer, 
esas cosas no se dicen, simplemente se hacen. Yo voy a estar en cualquier movilización pacífica, 
porque lamentablemente me ha tocado vivir muy de cerca por mi trabajo, lo de Villa Francia, y lo 
cual me ha dado vergüenza, niños que han quedado tetrapléjicos, y con una violencia inusitada. Y 
he tenido gente, señoras con las cuales yo trabajo, que lo único que quieren es movilizarse, y de 
alguna manera la violencia que ha significado les ha impedido movilizarse, porque dicen si en vez 
de tener 30 personas haciendo fogatas, podemos tener a 600 señoras que quieren salir a la calle. 
 
Pero eso va a dar de la responsabilidad y de la seguridad que los podamos conducir los procesos.  Y 
en eso yo no tengo donde perderme, yo fui elegido por la gente de San Bernardo y voy a estar con la 
gente de San Bernardo, detrás.  Aquí Sergio, Nora, han estado muy activos, yo he estado también 
activo básicamente en el tema pullman, porque eso hay que rescatarlo, en el sector sur, es un sector 
que aliviaría bastante ese tema. 
 
Por lo tanto yo quiero queden con esa idea, todos nosotros, todos, sin distinción política, nos 
sentimos totalmente identificados con los problemas que ustedes han planteado.  Aquí el punto es 
que tenemos que ver soluciones que ustedes mismos van a medir los juicios con sus asambleas, con 
sus representantes, si realmente van saliendo resultados o no, y ahí ustedes van a tomar las 
decisiones, la labor nuestra es apoyarlos a ustedes, siempre que sea en ese concepto. 
 
SRA. ALCALDESA  Vamos a ir combinando, Carola y después don Leo. 
 
SRA. CAROLA QUIROZ  Tres preguntas, ¿por qué dicen que son fallas de las empresas el no 
tener la totalidad de buses?, se la explico, por qué literalmente de la empresa, resulta que en el año 
2004, como estaban los Concejales y la Alcaldesa, por club deportivo yo me gano un proyecto, 
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comparemos el proyecto Comuna Segura Año 2004, que me gané con un club deportivo, al 
proyecto que pronunciaran las empresas para el gobierno. A nosotros, para poder cumplir con el 
proyecto y llevar la ejecución desde un principio hasta el final, nos pidieron que cumpliéramos con 
todo lo que nosotros ofrecimos para colocar ese servicio, ¿por qué el gobierno no se cercioró de que 
las empresas tuvieran la totalidad de las micros, antes que se implementara este servicio que dejó la 
catástrofe en nuestra Región Metropolitana?. 
 
Ahora dicen que van a haber más troncales, más troncales, con más micros en cada troncal, 
indistintamente, cómo van a haber más si nos están diciendo en la misma reunión, aquí mismo, que 
no pueden volver los servicios antiguos porque no hay más micros, entonces si no están las micros 
antiguas de dónde van a sacar más micros, por qué, se están contradiciendo. 
 
Ahora, por qué el gobierno no hizo ese estudio antes de la implementación, por qué tuvieron que 
esperar a última hora.  Hablemos que estadísticamente el 69% de la masa laboral, que no me 
incluyo, porque llevo 10 años cesante por discriminación, del 69% de la masa laboral de la Región 
Metropolitana ya ha tenido problemas con sus empleadores, ¿qué están esperando, que el 69% 
termine con el 100% y que no sea sólo yo la que quede cesante, que sean todos ustedes y que sean 
los que están detrás de nosotros?. 
 
SRA. ALCALDESA  Carola, van a contestarte esa pregunta de número de máquinas. 
 
SR. MATIAS SALAZAR  Quisiera precisarte algunas cosas, efectivamente, como bien tú dices, 
los proyectos establecen hitos anteriores a su inicio de ejecución. En el caso de Transantiago 
existían 6 hitos distintos, que tenían que ver con la verificación de los buses, con su identificación, 
con su presentación por parte de los concesionarios, hitos que fueron cumplidos en algunos casos y 
en otros casos dieron lugar a multas, en las empresas Buses Gransantiago, Buses Metropolitana y 
empresa Alsacia. 
 
Estos distintos hitos tenían que ver con identificar el bus, identificar el recorrido, poner las distintas 
señalizaciones de servicio de cada recorrido.  Eso se cumplió en general bien, al 10 de febrero eso 
estaba por todas las empresas cumplido. 
 
Lo que no sucedió fue que una vez que esos hitos estaban cumplidos, los buses no salieron, por qué, 
es de público conocimiento, en general tuvieron, y decimos malos empresarios, responsablemente, 
porque tuvieron problemas laborales, no pagaron debidamente y adecuadamente a sus trabajadores, 
no tenían resueltos problemas de contratos, y efectivamente, en muchos de los casos no organizaron 
debidamente su operación, no sé si me explico. 
 
Respecto de tu segunda pregunta, hay una confusión en lo que tú señalas, en lo siguiente, cuando tú 
estableces tienes, y por qué ustedes dicen que todo ésto tiene que ser tan rápido, no, ésto no es tan 
rápido como ustedes piensan, establecer un troncal son varios pasos, primero hay que identificar el 
trazado del servicio e identificar que la estructura por la cual va a pasar esté debidamente en 
condiciones; segundo, hay que conversar con la comunidad y con el Municipio el trazado; tercero, 
hay que hablarlo con el operador, y a él se le tiene que dar un plazo para que tenga buses, que 
contrate choferes y que elabore los respectivos letreros que identifican el troncal, y así nosotros 



 54 

tenemos que identificar los puntos de parada y poner las señales, es un proceso, no es... 
 
SRA. CAROLA QUIROZ  Debían de haberlo hecho mucho antes de haberlo implementado. 
 
SR. MATIAS SALAZAR  No, donde hicimos troncales está.  Lo que te quería decir que hay 
una confusión en el sentido que más servicios implica más buses, efectivamente, pero no es que no 
hayan buses, como tú lo señalas, buses hay, y existe una cantidad, y además se han ido 
incrementando, si todas las empresas han ido incrementando sus buses, ayer yo estaba en PAC y la 
empresa Transaraucaria pasó de 67 buses con que inició operando, hoy día va a terminar operando 
en 120. 
 
SRA. CAROLA QUIROZ  Entonces el gobierno no ha hecho su función como debiera, porque... 
 
SR. MATIAS SALAZAR  No, el gobierno está haciendo su función, pero Carola, yo te escuché, 
yo te pido que tú me escuches a mí entonces. 
 
SRA. CAROLA QUIROZ  Es que si el año 2004 yo no hubiese cumplido con todo lo que yo 
ofrecí para la ejecución de mi proyecto, a mí la Sra. Alcaldesa no me permite continuar con mi 
proyecto, porque yo no cumplí con todo. Entonces por qué el gobierno no le paró los carros a la 
empresa. 
 
SR. MATIAS SALAZAR  En todo proyecto existen hitos, y los hitos se cumplen con las 
respectivas multas, sanciones y caducidades, nosotros cuando no se ha producido un cumplimiento 
le hemos dicho dos cosas, no puede avanzar al hito siguiente y tiene una multa, eso es lo que se ha 
hecho. 
 
SRA. ALCALDESA  Tiene la palabra don Leo Soto.  
 
SR. SOTO  Gracias, Sra. Orfelina.  Bueno, ya es tarde, es muy poca la gente que queda, 
pero yo quisiera dar mi opinión.  Acá lo que ustedes han planteado no es un hecho que nosotros no 
conozcamos, nosotros lo hemos vivido a diario, hemos compartido las penurias, se ha llegado a 
límites realmente inconcebibles en términos de falta de respeto, falta a la dignidad de las personas, 
particularmente en lo que ha sido el terminal del 25, y yo creo que los funcionarios que vienen del 
Ministerio de Transportes evidentemente tienen que transmitir la molestia grande que existe en San 
Bernardo.  Aquí en San Bernardo no hemos salido en televisión, no se han prendido neumáticos 
como en Quilicura, en Maipú, pero eso no significa que no tengamos molestias, todos los servicios, 
sobre todo en las horas puntas, están absolutamente colapsados.  Eso por una parte, o sea, reconocer 
la realidad de lo que se está planteando acá, y esperamos que esa situación vaya decreciendo. 
 
Por otro lado, también me duele mucho que se pierda tanto tiempo a veces en hojarascas, en criticar 
el sistema, conversaciones de día domingo, prácticamente, delante de toda la asamblea. 
 
Yo quiero rescatar el trabajo que hicieron los dirigentes, en términos de que ellos son mandatados 
no por sus familias, si no por un montón de vecinos, miles de vecinos que esperan una respuesta 
concreta, que les digan, oye, el recorrido ya no va a pasar por ese pasaje, sino que va a pasar por la 
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calle que todos esperamos siempre que pase, o que va a pasar no cada una hora, sino cada 20 
minutos, como es razonable, eso es lo que espera el vecino de los dirigentes que están acá, y de la 
asamblea, y yo veo que de alguna u otra forma, por manipulación, por exceso de apasionamiento, a 
veces perdemos el tiempo, yo creo que inmediatamente, a partir de ahora, debe formarse una mesa 
de trabajo, donde se empiece a rediseñar la malla, tal como ustedes han planteado, el diagnóstico es 
común, esa es la forma de solución, ustedes quieren recorridos hacia Gran Avenida, véanlo con los 
dirigentes, con los funcionarios del Ministerio, hay que hacerlo, hay que tomar el mapa con el 
Director de Tránsito y ponerse a hacer. 
 
Yo creo que eso lo real, lo responsable, lo que corresponde hacer en este momento, lo demás, la 
crítica dejémosla de lado, es válida, de todas maneras, si la compartimos y la hemos sufrido, pero 
para avanzar hay que ser proactivo y hay que ser concreto. 
 
Yo quisiera quedarme con dos cosas, el ajuste de la malla de recorrido, que es fundamental para 
cubrir sectores que están siendo muy desplazados; el aumento de cobertura, aquí hablaban de que 
no habían buses, al lado de el terminal pesquero, en el MERSAN, hay una flota de 200, 300 buses, 
que ha estado estacionada por meses, yo creo que aquí hay muchos intereses en juego, que están 
interviniendo para manipular el sistema, se dice que los empresarios quieren sacar su buena tajada, 
subsidios del estado, y poniendo a la gente como rehén, de una u otra forma cuando uno ve 300 
buses estacionados, donde no hay cobertura, uno entiende que algo pasa ahí con la empresa privada. 
 Esperemos que el gobierno sea más enérgico en castigar a los privados que no están cumpliendo, 
lamentablemente a nosotros nos tocó Navarrete, que es empresario de las micros antiguas, 
Gransantiago es del peor empresario que hay, de los 9 ó 10 que están a cargo del Transantiago. 
 
Yo que creo que aquí hay que intervenirlo, de todas maneras, y espero que el gobierno tenga las 
facultades que corresponde para sacar a los malos empresarios y poner servicios como corresponde, 
porque la gente se lo merece, mano dura para ellos. 
 
Y por último, el tema de los buses pullman, yo sé que no entra en el diseño, pero es una realidad 
concreta que ha existido por más de 40 años en San Bernardo, que cumple un objetivo, que aunque 
los buses no eran nuevos, daban un buen servicio, en términos de trato, en términos de comodidad, 
porque la gente iba sentada y servía mucho al adulto mayor y al discapacitado, así es que espero que 
realmente consideren esa situación. 
 
Bien, espero que ustedes sigan trabajando, tomando el lápiz, tomando el plano y arreglándolo, para 
eso están y los vamos a estar apoyando nosotros, gracias. 
 
SRA. ALCALDESA  Don Francisco. 
 
SR. PEREIRA Súper cortito, me podría acoplar a lo que opinaron los demás Concejales, 
pero a la gente le encanta saber lo que uno piensa. Esto del Transantiago responde a promesas de 
campaña que no han sido cumplidas, es divertido ver que dicen no, no, son los empresarios, ésto es 
como si a uno lo contrataran para hacer pan para una fiesta, y uno dice, sabes que no te hice el pan, 
por qué, porque el señor de la harina no llegó.  No, pues, si uno tiene que dar la cara y no puede 
desentenderse del tema, o sea, aquí lo plantean, dicen no... 
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SR. SOTO  Nadie se ha desentendido. 
 
SR. PEREIRA ... Transantiago nos prometió, Transantiago hizo, pero qué Transantiago, el 
gobierno lo hizo, han demostrado ser inoperantes, como lo han sido en distintas materias y no se 
pueden desentender. 
 
Y yo creo que lo que tienen que hacer, lisa y llanamente, es ponerse a trabajar, ordenarse, yo no sé, 
mira, yo no sé qué tanto, ojalá que se escuche a los vecinos, pero espero que el gobierno y su 
aparato técnico tenga algo más preparado, tenga alguna línea paralela corriendo, paralelo a los 
vecinos, cómo de los vecinos va a salir la solución, si es grave, ¿y qué pasa si no llega un vecino, 
eso significa que no hay solución?, yo sé que lo hacen también para tranquilizar a la gente, el 
diálogo, pero espero, entre nosotros, que tengan un plan de contingencia serio.  Nada más. 
 
SRA. ALCALDESA  Don Pedro, y con eso terminamos, el Sr. Lobos también quiere hablar, la 
Srta. Concejala también quiere hablar, hablemos rápido. 
 
SR. PEDRO ZAMORANO Solamente decirle a los funcionarios del Ministerio que ésto no es 
solamente un movimiento que están presentando los vecinos de las juntas de vecinos, sino que 
también hay una serie de organizaciones e instituciones que estamos apoyando ésto.  Entre las 
instituciones que están apoyando este tema está el Rotay Club de San Bernardo, está la Cámara de 
Comercio, están las Damas de Rojo y está la Unión Comunal. 
 
Solamente quiero decirle que todas esas instituciones están muy preocupadas por este tema, 
nosotros no vamos a emitir un juicio valórico con respecto a ésto, porque queremos de que todo el 
esfuerzo sea para resolver las cosas y en realidad cuenten con nosotros, nosotros estamos 
brindándole el apoyo a través de la coordinadora que maneja Ricardo Valenzuela.  Muchas gracias. 
 
SRA. ALCALDESA  El Sr. Lobos.  Estamos transformándonos en asamblea y no en audiencia 
pública, con él terminamos y después con la Srta. Sonia. 
 
SR. BERNABE LOBOS Mire, yo lamento no haber escuchado ningún mea culpa, ni de la Sra. 
Orfelina, ni de ninguno de los Concejales con respecto a la responsabilidad local que les 
corresponde cuando fueron consultados, o no fueron consultados por el gobierno respecto a este 
plan. 
 
SRA. ALCALDESA  Lo dije, pero usted estaba desatento. 
 
SR. BERNABE LOBOS Entonces, también me cabe una inquietud, si vamos a solucionar los 
problemas de los diferentes sectores, dónde va a llegar toda esa gente que va a llegar aquí al 25, el 
transporte de acercamiento va a llegar a todos los sectores de San Bernardo, es lo que pretendemos, 
pero también cómo se va a volcar al 25 si el Metro ya está colapsado, los clones no están definidos 
todavía, entonces la solución, solucionamos los problemas de sacar a la gente de San Bernardo 
hasta los lugares donde van a pasar los troncales, y ahí se va a crear más el problema que hay.  Eso 
sería. 
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SRA. ALCALDESA  Bien, le agradezco que lo plantee, pero no sé, le buscaremos solución.  Srta. 
Sonia. 
 
SRA. GONZALEZ  Un minuto, me toman en tiempo. Felicitar a los dirigentes y el trabajo que 
está detrás de ellos, porque creo que muchas veces se malentiende el apasionamiento, la 
vehemencia con que ellos llegan acá, desde luego, porque ellos tienen que sufrir a diario, nosotros 
lo hacemos a tiempo, por suerte yo estoy trabajando dentro de la provincia, ya no tengo que viajar 
hacia Santiago, pero mi familia sí tiene que trabajar, y aquí no se trata de hacer una competencia 
quien tiene más altura moral para poder criticar, si es que los andamos a pie o los que andan en 
auto. Creo que aquí es un trabajo que tenemos que hacer en conjunto.  
 
Segundo, quiero felicitar a Sergio por el trabajo que está detrás de ésto, el haber coordinado que 
ustedes, ordenadamente, estuvieran acá hablando, para que nosotros entendiéramos cada una de las 
propuestas de ustedes. 
 
Sin duda el Transantiago sería otro, y eso le pido en nombre de la concertación, yo voy a asumir 
estoicamente, aunque soy Concejala hace dos años, pero hemos olvidado que quienes nos eligieron 
y quienes estuvieron con nosotros para ganar la democracia, sería sin duda otro el Transantiago si es 
que hubiésemos hecho este trabajo previo antes de llegar a lo que estamos sufriendo ahora. 
 
Solamente quiero pedirle a don Vicente y a don Matías que me demuestren que ésto no es un 
monopolio, o un oligopolio, porque creo que es monopolio, ¿sabe por qué?, porque aquí solamente 
está el Sr. Navarrete haciendo de las suyas en este sector, que es uno del 38% del Transantiago que 
existe, pero yo no tengo alternativa y creo que ahí hay error, porque cuando se producía la 
competencia, que nosotros tanto nos molestaba ésto de que la micro competía, desde luego que es 
una mala práctica, pero qué pasa, como saben que tienen solamente el monopolio del sector G, da 
lo mismo que si ponen las micros, no las ponen, les da igual a los señores, porque saben que el 
gobierno les va a pagar y están esperando una subvención. 
 
Segundo, demuéstrenme que no es un monopolio y coloque vías alternativas y coloque otras 
modalidades, como lo son los expresos, los ejecutivos, para que la gente pueda elegir, si quiere irse 
como en el pullman, yo estaba en 20 minutos, y podía hacer el esfuerzo cuando tenía una reunión 
urgente en Santiago, si no, si era por mi trabajo, y yo tenía que cumplir un horario, me levantaba a 
las 6 de la mañana para poder estar en Las Condes, cuando trabajaba en una clínica allá. 
 
Así es que por qué yo no podría tener la alternativa, de tener para pagar otro beneficio, como era 
estar en los expresos, estar en los pullman y no verme obligada a lo que me impone la autoridad 
central, demuéstrenme ustedes que no es un monopolio colocando vías alternativas de todos los 
expresos que nosotros teníamos a acá también, y obviamente estoy de acuerdo con que se haga una 
superposición de la malla. 
 
SRA. ALCALDESA  Bueno, yo les quiero agradecer a ustedes, dirigentes, el esfuerzo, la 
paciencia, la madurez, la altura de miras, como ustedes nos han presentado los temas.   
 



 58 

Yo, lo único que me comprometo con ustedes es a seguir trabajando, trabajar en el equipo, que los 
estamos invitando, y ponerle cerebro y buena voluntad para encontrar soluciones.  Nada más, 
buenas noches y levanto la sesión. 
 
 Siendo las  23:10 horas, se levanta la sesión, firmando la presente acta la Sra. Alcaldesa, los 
señores Concejales asistentes y el Ministro de Fe que autoriza. 
SRA. NORA CUEVAS CONTRERAS  ………………………………… 
 
 
SRA. ANGELICA PINO SAN MARTIN  ………………………………… 
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SR.  LEONARDO SOTO FERRADA   ..................................................... 
 
 
SR.  JUAN ZUÑIGA PACHECO   ..................................................... 
 
 
SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN  ..................................................... 
 
 
SR.  GERMAN VENEGAS RODRIGUEZ  ..................................................... 
 
 
SR.  FRANCISCO PEREIRA RIQUELME  ………………………………… 
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